
maravilha, SÁBaDO, 7 De 
nOvemBrO De 2020 - eD 601 - r$ 3,00

Ca
m

illa
 C

on
st

an
tin

/O
 L

íd
er

PÁgina 25

Falta de água se 
agrava e Casan 
pede economia
Chefe da agência local, André Tonello, diz 
que não há previsão de conserto da bomba 
do poço profundo e traça cenário delicado 

ESTIAGEM

Sucesso em audiência, debate da rádio líder 
reúne candidatos a prefeito de maravilha

Jairo Miguel e Sandro Donati participaram do programa e responderam perguntas sobre as principais demandas do setor público PÁgina 19
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Charge

LUCAS MIGUEL
GNIGLER
www.lucasmiguel.com
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eu Só TraBalhO aqui
A equipe estava irritada com a suposta incompetência do forne-

cedor. Não dava para saber quem estava certo e quem estava errado 
– o único fato, naquele momento, era uma situação urgente que pre-
cisava ser resolvida.

Mas em meio à procura por culpados, nada de concreto acontecia.
Nesses casos, o primeiro passo rumo à solução é resolver a ur-

gência. Pode parecer óbvio, mas não é para quem cria um furacão e 
se enfia no meio.

Para resolver, talvez seja necessário ceder. Admitir um erro que 
talvez nem seja seu. Aceitar algo imperfeito, mas que é melhor do que 
nada. É o preço, relativamente baixo, que a solução exige.

Depois de resolvido, podemos analisar o processo. Ou procu-
rar o culpado.

*
Há alguns anos eu fazia uma palestra que mostrava, basicamen-

te, por que os conselhos não funcionam.
E eu sugeria formas de aumentar as chances de um conselho ser 

ouvido. Basicamente eram duas:
1. Ao invés de dizer o que você acha que o outro deve fazer, é me-

lhor questionar e fazer perguntas. Gerar reflexão.
2. Ao invés de dizer o que fazer, contar histórias. Dar exemplos, 

usar metáforas. Gerar identificação.
Se fosse hoje, eu acrescentaria mais uma: apresentar boas teo-

rias. Explicar como elas funcionam, citar alguma aplicação prática. 
Gerar referências.

Até porque a autoridade é o principal fator de influência.

*
Na rodovia, o caminhoneiro fazia loucuras para chegar no horário.
Na cidade, no mesmo dia, o motoqueiro passava voando en-

tre os carros.
Nos tornamos aquilo que medimos. Se a nossa medida é o tem-

po, vamos correr contra o relógio. Precisamos medir outras coisas. 
Precisamos criar outros incentivos.

Podemos ficar nesse exemplo das entregas: transformamos a lo-
gística em um negócio perigoso, insalubre. Talvez você tenha a sorte 
de não ter um trabalho orientado unicamente pelo prazo. Mas você faz 
parte dessa loucura, pois está andando na mesma pista dessa corrida.

Quer ver os motociclistas alucinados do globo da morte? Não é 
preciso ir ao circo. É só diminuir o prazo de entrega.

*
Existe o funcionário que se comporta como sócio, e o que se 

comporta como… funcionário. “Eu só trabalho aqui.”
Sim, as empresas têm boa parte da culpa. Mas não controlamos 

as empresas. O que controlamos são as nossas ações.
E a primeira ação é essa mudança de postura: postura de sócio, 

mesmo ganhando mal e tendo poucas responsabilidades. As coisas 
mudam com a mudança de mentalidade.

E se não mudarem, sempre existem opções.

Diana Heinz 

A família da pequena 
Sofia Helena, de Saudades, 
está em busca do medica-
mento chamado Zolgens-
ma, que precisa ser aplica-
do antes da bebê completar 
dois anos. A criança sofre 
de Atrofia Muscular Espi-
nhal (AME) e por isso a re-
gião está empenhada na re-
alização de atividades para 
arrecadar o custo do trata-
mento: R$ 12 milhões. Até 
o momento a campanha ar-
recadou R$ 6 milhões. 

Na terça-feira (10) será 
promovido um bingo onli-
ne. A ação será transmiti-
da pelo Instagram através 
de uma live às 19h. Confor-

aÇãO
Campanha ame Sofia promove bingo online 

Até o momento a campanha arrecadou r$ 6 milhões

me a organização, para par-
ticipar basta comprar 10 

cartelas por R$ 25. Os prê-
mios foram doações do co-

mércio da região. Para com-
prar é necessário entrar em 
contato pelo WhatsApp pelo 
número (49) 98802 7342. 

neYmar DOa 
CamiSeTaS

Através de vídeo nas re-
des sociais o jogador de fu-
tebol Neymar comentou 
sobre a doação de duas ca-
misas autografadas por ele, 
para auxiliar na campa-
nha. Uma camisa é da Se-
leção Brasileira e a ou-
tra do Paris Saint Germain, 
clube atual do jogador. As 
duas peças foram coloca-
das como prêmio em uma 
ação entre amigos e o va-
lor arrecadado será re-
vertido para a família.



,  mArAviLhA 7 DE nOvEmbrO DE 2020 3

LIÇÕES DE VIDA
Uma boa reputação vale 
mais do que dinheiro...

por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

Rádio Líder debate Lei Geral de Proteção 
de Dados Pessoais 

A Lei Geral de Proteção de Dados Pessoais e como ela impacta na vida de pessoas e em-
presas foi tema de entrevista na Rádio Líder, na terça-feira (3). Nossa convidada foi a advoga-
da Priscila Picinini especialista em direito digital, com capacitação em proteção de dados e, ain-
da, certificação profissional em Compliance Anticorrupção. Em um mundo cada vez mais digital, 
vale a pena saber mais sobre o uso dos seus dados pessoais. Confira a matéria na página 22. 

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

DEBATE DE TIGRINHOS

Não deixe de assistir e ouvir o nosso debate com os candidatos a prefeito de Tigrinhos, que 
será realizado na próxima terça-feira (10), a partir das 20h. Será uma grande oportunidade para 
a cidade vizinha que não possui  emissora de rádio, daí a razão da Rádio Líder dar voz e vez aos 
nossos amigos do município de Tigrinhos, nos mesmos moldes que fizemos com a comunidade  
de Flor do Sertão. Todos convidados a sintonizar a 92,3Mhz e assistir em nossas redes sociais.

Eliane Santos/O Líder

De ParaBÉnS a free COlOr

Inaugurada nesta semana em Maravilha, a sede própria da Free Color  é a idealização de 
um sonho e a conquista de tantos anos de trabalho, de acordo com os empresários Gelson 
Rossetto e Quimara Wodzik Rossetto. Parabéns amigos! São 24 anos de história, atendendo 
no ramo de eventos e fotografias em geral. A nova sede está com visual arrojado e moderno.

Hoje, dia 7, é Sábado Especial no comércio de Ma-
ravilha. As lojas permanecerão abertas até às 16h. “Este 
é um excelente dia para aproveitar e fazer as suas com-
pras. O comércio de Maravilha tem tudo o que você pre-
cisa e, como tradição, neste segundo sábado de novem-
bro permanecerá aberto com horário estendido”, ressaltam 
as empresas do Núcleo de Desenvolvimento Comercial. 

Aproveite para visitar o comércio local. “Precisamos 
cada vez mais olhar para as empresas de Maravilha, sejam 
elas comércio, indústria ou prestadoras de serviço. Se in-
vestirmos aqui, elas podem estar se desenvolvendo cada 
dia mais, gerando emprego e renda aos maravilhenses. Va-
lorize sempre as empresas de Maravilha”, destacam.

Estamos próximos das eleições munici-
pais. É tempo de repensar decisões. Você deve 
decidir em quem vai votar e dar o poder de 
chefiar a Prefeitura e a Câmara de Vereadores. 
Você vive aqui e o poder de fazer leis munici-
pais deve ser outorgado a quem realmente tem 
moral e competência para dar destino ao nosso 
município. Não esqueça que o prefeito é o go-
vernante mais próximo dos contribuintes, o ve-
reador o representante mais próximo dos elei-
tores. Você tem alguns dias para essa decisão, 
ainda que possa ser difícil. Vote consciente!

DEBATE ELEITORAL DE MARAVILHA

Conforme estava programado, fizemos na noi-
te da última quinta-feira (5) o debate entre os prefei-
turáveis de Maravilha, Jairo Miguel e Sandro Donati. 
Com uma audiência imensurável, batemos os recor-
des de ouvintes e internautas. A comunidade, como 
não poderia deixar a oportunidade, participou com 
questionamentos e opiniões de ambos os lados. Os 
candidatos mantiveram o alto nível que é peculiar 
em ambos. E, quanto ao desempenho, cabe ao elei-
tor julgar. De parabéns os candidatos Sandro e Jai-
ro e toda nossa equipe de jornalismo, que não mediu 
esforços para levar aos nossos munícipes um deba-
te de alto nível, com muito preparo e com apresen-
tação de primeira qualidade. Obrigado a todos!

Sem perspectiva de chuva significativa, os mora-
dores do Oeste catarinense sofrem com a estiagem. 
Na região, pelo menos três cidades já têm rodízio no 
abastecimento de água. Chapecó, o maior municí-
pio do Oeste, é uma delas. Por enquanto, não há pre-
visão de quando o abastecimento será normaliza-
do. Na cidade, o rodízio começou no domingo (1°). 

Em Seara e Maravilha, a medida também 
foi adotada. O racionamento é feito pela Com-

panhia Catarinense de Águas e Saneamen-
to (Casan). Segundo a Defesa Civil, 12 mu-
nicípios decretaram situação de emergência 
devido à estiagem na região da Amerios.

Maravilha vive o drama antigo, mesmo com to-
dos os esforços da Casan e administração munici-
pal. A falta de água é um dos maiores dramas que 
as famílias sofrem, sem contar com os serviços es-
senciais, que ficam à mercê dessa calamidade...

Cidades de SC têm rodízio de abastecimento de água 

OBSERVE A PROMOÇÃO

Já pensou em comprar um apar-
tamento e ganhar de brinde um car-
ro na garagem? Isso até é possível, mas 
saiba que você vai ter que desembol-
sar entre US$ 4 milhões e US$ 11,5 
milhões (de R$ 25,5 milhões a R$ 65 
milhões) para morar em um dos en-
dereços mais exclusivos de Nova York.

A Aston Martin fechou uma parce-
ria com o arquiteto David Adjaye para 
ajudar no desenvolvimento de cin-
co apartamentos de luxo em Manhat-
tan, sendo duas coberturas, no edifício 
130 William. As unidades totalmen-
te mobiliadas ficam nos andares 59 e 
60 do prédio. São outros mundos...

Vamos às 
compras
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

nOvaS regraS Para mulTaS 
JÁ eSTãO valenDO

Desde domingo, dia 1º de novembro, estão proibidos os radares 
escondidos em vias de todo o país. É o que estabelece o Conselho Na-
cional de Trânsito (Contran), pela resolução 798 – todas as vias deve-
rão ter placas sinalizadas com a velocidade máxima, com os radares 
sempre visíveis. Os trechos monitorados e a localização dos equipa-
mentos deverão ser divulgados na internet. A regra vale tanto para ra-
dares fixos quanto móveis. Além da aplicação de multas de radar es-
condido, pelas novas regras, também fica proibido o uso de radares 
sem câmera fotográfica. Haverá ainda restrições à instalação de ra-
dares do tipo lombada eletrônica. Pela nova legislação, esse tipo de 
dispositivo só poderá ser utilizado em vias consideradas críticas. Esta 
prática, infelizmente, era muito adotada por policiais de outras regi-
ões, principalmente do centro do país. Aqui, nunca soube de que al-
guma medida desta natureza estivesse sendo adotada. Ou melhor, 
nunca tive reclamação de usuário.

fiSCaliZaÇãO ÀS ClaraS
Algum tempo atrás, voltando de uma pedalada, parei nas ime-

diações do aeroporto municipal Hélio Wassum, em São Miguel do 
Oeste, quando conversei com nosso amigo (e colaborador do Minu-
to Cidadão do Trânsito), o policial militar rodoviário Alyson Becker. A 
fiscalização da Polícia Militar Rodoviária estava sendo feita às claras. 
Argumentei que daquela maneira todos poderiam enxergar a viatura 
policial. O policial me disse, então, que era realmente a intenção. Que 
o cidadão enxergasse e que, por conta disso, respeitasse. O mais inte-
ressante é que grande parte dos condutores não respeitava, mesmo 
enxergando! Para estes, os rigores da lei e da multa. O que se vê é que 
o motorista não se intimida, não respeita e, principalmente, desres-
peita a lei. Mesmo com a prática já adotada, antes mesmo do adven-
to e vigência da nova lei, muitos não estão nem aí, como se diz. Atitu-
de de motorista inconsciente e mal-educado.

OuTrOS argumenTOS
Ouvi, dias atrás, uma entrevista onde um policial se manifestava 

de forma contrária a esta lei, dizendo que após passar o radar, o con-
dutor aumentaria a velocidade. Ora. Sejamos realistas. Esta prática já 
é usual nas estradas brasileiras. O condutor que era multado com ra-
dar escondido ou não, sequer reduzia a velocidade. Sabendo onde 
fica a fiscalização, ele fatalmente irá ali reduzir – e por isso a coloca-
ção do primeiro parágrafo, dizendo que os radares devem ser utiliza-
dos em pontos críticos de rodovias. Sobre aumentar posteriormente 
a velocidade, não há muito que se fazer, se bem que já é prática de an-
tes mesmo do advento da lei. Na verdade, o condutor brasileiro não é 
muito afeito ao respeito das leis, e isto é notório. No meu entendimen-
to, isto não traz grandes mudanças. O que se deve fazer é conscienti-
zar, procurando uma mudança comportamental dos condutores. 
Sem tal mudança, as estatísticas, com ou sem novas leis, continuarão 
sendo complicadas, em se tratando de segurança de trânsito. 

Atendimento 
On-line
          dr.deny.alfano
  
       (49) 9.8895-5231

Para crescer 
precisa mudar;
para mudar 

precisa se conhecer;
para se conhecer 
precisa coragem

-
isso é terapia 

inveSTimenTOS

Com novidades amauri reinaugura 
em maravilha
eLiane SanTOS

Oferecendo novida-
des para Maravilha e re-
gião no ramo alimentício, a 
Rede Amauri de Supermer-
cados reinaugurou na manhã 
de terça-feira (03), a estru-
tura em Maravilha. Com vi-
sual moderno, aconchegan-
te e diferenciado, a loja agora 
conta com 450 metros qua-
drados, com modernização e 
ampliação do açougue, hor-
tifruti, mercearia e padaria. 

O objetivo, de acordo 
com o proprietário da rede, 
Amauri Haefliger, é dar mais 
comodidade e conforto aos 
clientes na hora de realiza-
rem suas compras. “Como 
diz nosso slogan, o Amau-
ri é da nossa família para 
sua família. Agradecemos de 
maneira especial aos nos-
sos clientes que proporcio-
naram essa inovação, bem 
como, agradecemos a nos-

sa equipe de colaboradores e 
fornecedores”, destacou ele.

A Rede Amauri, com ma-
triz em São Lourenço do Oes-
te, vem ampliando seus in-

vestimentos na Cidade das 
Crianças. Para 2021 um novo 
projeto é abrir uma mega 
loja no município. De acor-
do com os proprietários a 

ampliação da rede é um in-
vestimento no que se pode 
oferecer de melhor para os 
clientes, que são alimentos de 
qualidade para as famílias. 

Fotos: Eliane Santos/O Líder

Equipe de líderes da unidade de maravilha

Ampliação possibilita mais comodidade na hora das compras Setor de hortifruti foi um dos destaques da mudança

legiSlaTivO A próxima sessão acontecerá na próxima 
segunda-feira (9), a partir das 19h

Câmara de vereadores aprova 
três matérias em segundo turno

A Câmara de Vereadores 
de Maravilha promoveu a pri-
meira sessão ordinária do mês 
de novembro na terça-feira (3). 
Em segundo turno, três proje-
tos foram aprovados. O Projeto 
de Lei nº 18/2020, dispõe sobre 
o programa de guarda subsi-
diada provisória no município. 
O Projeto de Lei nº 24/2020, 
dispõe sobre a baixa de bens 
do patrimônio público mu-

nicipal. E, o Projeto de Lei nº 
27/2020, altera dispositivos da 
Lei Municipal nº 4.165/2020 – 
prolongamento de ruas.

Em primeiro turno, foi 
aprovado o Projeto de Lei Le-
gislativo nº 07/2020, que im-
põe à administração pública a 
observância de procedimen-
tos para compras e licitações. 
O projeto foi aprovado com 
duas emendas.

enTraDa
Duas matérias deram entrada na Casa. O 
Projeto de Lei nº 29/2020, estima a receita 
e fixa a despesa do município de maravilha/
SC para o exercício de 2021. E, a indicação 
nº 76/2020, sugere que o Executivo realize 
estudos para a instalação de uma lombada 
física na rua nidolfo Carlos mattje, em frente à 
residência nº 965, no bairro bela vista.



,  mArAviLhA 7 DE nOvEmbrO DE 2020 5

Afogamentos 
O verão ainda nem começou e a nossa região (municípios do Extremo-Oeste) já registra um óbito 

por afogamento, além de dois resgates de vítimas que, felizmente, sobreviveram. A chegada do calor 
leva muitas pessoas a aproveitarem seu tempo livre em meio a natureza, o que é ótimo, mas deman-
da de cuidados. A nossa região tem um alto índice de ocorrências de afogamentos nesta época, mui-
tos que poderiam ser evitados com um pouco mais de cautela. Levar materiais que flutuam, conhe-
cer o local onde vai se banhar, e mesmo quando se conhece verificar se o cenário não mudou desde 
a última visita, não se arriscar quando não se tem muita experiência na água, entre outros fatores po-
dem ser determinantes para que o lazer não termine em tragédia. Nesta semana apresentamos uma 
entrevista com o capitão do Corpo de Bombeiros de Maravilha sobre o assunto. Vale a pena conferir.

Carine arenhardt, jornalista  
Cleiton Ferrasso/O Líder

BOMBEIROS NO LIMITE
O Corpo de Bombeiros emitiu um alerta nesta semana sobre o elevado nú-

mero de incêndios no Extremo-Oeste. A corporação pede a colaboração de to-
dos nesse momento de estiagem e ambientes secos. O calor forte e a falta de chu-
vas proporcionam um cenário de muitos incêndios, como foi observado nos 
últimos dias. A corporação está no limite sobre a capacidade de atendimen-
to de tantos incêndios. Cuidado! Não coloque fogo em terreno baldio, entulhos 
ou qualquer outro tipo de vegetação. Tudo isso está proibido. Muito cuidado!

ederson abi, jornalista

Fogo atingiu vegetação ao lado de aviário nesta semana em iraceminha

Bombeiros

E as Praças, podem ser frequentadas? 
O que se percebe nos últimos dias, principalmente no fim de semana, é a presença de pes-

soas nas Praças públicas de Maravilha. Aquele tradicional passeio com cadeira, pipoca, chi-
marrão e uso do espaço para a prática esportiva. O fato é que a liberação total do ambiente ain-
da não está permitida. A portaria N° 821 de 23 de outubro de 2020 do Governo de Santa Catarina 
foi alterada e liberou a realização de eventos sociais com limitação de público. Para a região com 
a bandeira laranja (risco potencial grave de transmissão da Covid-19), que é o caso de Maravi-
lha, fica autorizada a realização de eventos sociais, respeitando a capacidade de ocupação de 
30% do espaço. De fato, controlar a presença de pessoas em ambiente público e aberto não tem 
como. O jeito é ter responsabilidade, a fim de se prevenir, se for usar algum desses espaços. 

Cleiton C. ferrasso, jornalista

COmPOrTamenTO 
A preocupação com o meio ambiente, com o bem-estar ani-

mal e com a própria saúde estão por trás da decisão da maioria dos 
jovens que se tornaram vegetarianos. É o que aponta uma pesqui-
sa realizada pelo curso de Publicidade e Propaganda da PUC-RS, di-
vulgada na última semana. De acordo com os responsáveis pelo es-
tudo, foi possível avaliar que a diminuição do consumo de carne é 
uma realidade e que o mercado está mudando - novas marcas es-
tão surgindo para tentar acompanhar esse público e, mais do que 
isso, marcas já consolidadas estão tendo que repensar os produ-
tos e criar novas linhas (inclusive com maior foco em experiências). 
O mundo muda, o comportamento dos consumidores também.  

Camilla Constantin, jornalista

História no PaPo de Quinta

Dom Bertrand de Orléans e Bragança disse que “quem não 
sabe de onde vem, não sabe para onde vai”. Nesta semana o po-
dcast Papo de Quinta inaugurou uma série de episódios sobre 
história brasileira. O primeiro falou sobre a Guerra do Paraguai, 
causas e consequências. No total serão 10 episódio ao lado de pro-
fessores de historia. Eles serão publicados de forma intercalada, 
uma semana sim e outra não, com outros assuntos. O próximo, di-
vulgado no dia 18 de novembro, falará sobre a história do Brasil. 

Diana heinz, jornalista
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por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIqUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

CaSaiS reenCOnTriSTaS Evento será realizado no primeiro 
domingo de advento, 29 de novembro

Sem caminhada das lanternas, 
programação inova com carreata 
Diana Heinz

Em virtude da pandemia 
o Grupo de Casais Reen-
contristas da Igreja Evan-
gélica de Confissão Lute-
rana no Brasil (IECLB) de 
Maravilha inovou na pro-
gramação de fim de ano. O 
cronograma que tradicio-
nalmente incluía a cami-
nhada das lanternas, desta 
vez terá carreata. 

O evento será realiza-
do no primeiro domingo de 
advento, 29 de novembro, 
com culto direcionado ape-
nas aos Casais Reencontris-
tas. A celebração será trans-
mitida às 19h pela internet. 
Às 20h os casais darão início 
a carreata pelas principais 
ruas de Maravilha, acompa-
nhados por um carro de som 

com hinos e leitura de men-
sagens natalinas. “Todos que 
quiserem participar da carre-
ta são bem-vindos. Não é ne-
cessária inscrição”, explica a 
organização. 

Nesse ano não have-
rá confecção de lanternas e 
nem distribuição das mes-
mas às pessoas. O grupo de-
safia a população a produzir 
as próprias lanternas. “Será 

uma ótima oportunidade 
para interagir com as crian-
ças nessa atividade. As lan-
ternas poderão ser colocadas 
na frente das casas no dia da 
carreata”, afirmam.  

Arquivo/O Líder

Grupo desafia a população a produzir as próprias lanternas

eLiane SanTOS

Com uma história de 24 
anos atendendo no ramo de 
eventos e fotografias em geral, 
a Free Color Digital inaugurou 
nesta semana sua sede própria. 
Com visual arrojado e moder-
no, o empreendimento agora 
fica na Rua Albino Cerutti Cella, 
539, no centro de Maravilha.

A sede própria é a idealiza-
ção de um sonho e a conquis-
ta de tantos anos de trabalho, 
de acordo com os empresários 
Gelson Rossetto e Quimara Wo-
dzik Rossetto. “Iniciamos nos-
sa história em Maravilha em 
26 de outubro de 1996 e des-
de então fizemos cinco mudan-
ças de endereço e agora temos 
a graça de inaugurar a sede pró-
pria. A Free Collor teve seu pri-
meiro endereço ao lado prédio 
do Mocellin, depois muda-
mos para ao lado da farmácia 
do Neco Breda, em 2006 pas-
samos a atender no prédio do 
Nelson Sehnem, e em 2017, até 
o dia de hoje trabalhamos na 
Galeria Sbruzzi. Em 2020 a mu-
dança para a sede própria sig-
nifica para nós uma grande 

nOvO enDereÇO 

free Color inaugura sede própria em maravilha
Fotos: Eliane Santos/O Líder

Equipe recebe clientes no novo espaço

Prédio fica na rua Albino Cerutti Cella

SexO e PODer - Trair COm SeCreTÁria 
e emPregaDa/ParTe 2

A primeira parte se encontra no Jornal O Líder de semana passada 
e no meu Blog Psique & Amor. 

O artigo pega o gancho do caso do prefeito de Florianópolis, pego 
na flagra de traição com a secretária, acusado de estupro por essa - de-
pois candidata como vereadora. 

Mas, obviamente, o artigo trata mais em geral das razões das traições, 
do machismo e do jogo de poder subjacente. Segue a segunda parte: 

Isto explica muito claramente o porquê muitas pessoas com com-
plexos de inferioridade, mas uma ideia de si mesmas muito alta, nar-
cisa ou delirante (incompatível com a realidade) buscam carreiras de 
poder: precisam compensar a ausência de potência/qualidade; assim 
como explica todas as vezes que alguém que ganha um mínimo de po-
der se torna uma pessoa ruim, arrogante, vaidosa, cheia de empáfia, 
discriminatória e assim vai… 

A. O sexo, no sentido de ato sexual, é sempre um momento de re
-equilibração dos desequilíbrios de poder entre as pessoas. Durante o 
ato sexual os desequilíbrios se re-equilibram e harmonizam. Dá para 
entender isso se pensamos a quantas pazes vem feitas na cama depois 
de brigas (cuja função num casal muitas vezes é justamente a de excita-
ção preliminar ao instinto sexual). Ou se pensamos a quantos “podero-
sos” que mandam todo o dia nos outros, na cama gostam de apanhar, 
ser ludibriados, sofrer escárnio e/ou buscam satisfações anais passivas. 

Entendido isso dá para entender facilmente o porquê a maioria 
dos homens, especialmente envelhecendo, depois de um divórcio ou 
depois de ter tido uma queda no trabalho, são capazes de loucuras para 
copular com mulheres mais jovens, empregadas, secretárias, professo-
ras, babá, estudantes e, em geral, todas aquelas classificações sociais su-
postas de ser mais frágeis em termos de imposição social. 

Bem claro, não é? Hoje sempre menos as pessoas têm a humildade 
de “perder”. Inclusive o mundo das redes sociais, assim como a provín-
cia mais profunda e deprimida, pretende e cobra para que as pessoas 
sejam sempre “estrelas”, “as melhores”, “as com mais curtidas”, “modelos 
cheios de seguidores”, “exemplos sociais na comunidade”. 

Perder é fisiológico. Perdemos potência sexual e física envelhecen-
do; o sistema produtivo nos aposenta; os filhos se afastam porque jus-
tamente tem que crescer; os amigos e os parentes morrem mais do que 
estávamos acostumados pensar. E assim vai. 

Perder é natural. Mas hoje é inadmissível. A falta de humildade, o 
narcisismo imperante que alimenta o mercado e um certo húmus psi-
cótico global no mundo ocidental leva, portanto, essa classe de pesso-
as a buscar delirantes compensações para essa perda de potência por 
meio da ilusão de ganhar mais poder “conquistando” uma com menos 
potência e menos poder. 

Vou esclarecer com um exemplo matemático. 
Se antes o homem se atribuía um valor de potência 8 (porque por 

exemplo tinha um belo trabalho, ganhava tanto, era torcido pelos de-
mais e famoso, veja-se casos do mundo do espetáculo e/ou esporte, ti-
nha uma bela e admirada esposa e abdominais esculpidos) e atribuía 
aos demais ao seu redor um valor de 6, resultava que tinha um auto atri-
buição de potência de +2. 

Mas se ele começar perder: não tendo mais uma ereção tão fácil; 
divorciar da esposa valiosa (que uma vez perdida parece a melhor do 
mundo, enquanto antes vinha traída); se os abdominais somem; se as 
pessoas ao redor não te devolvem mais toda aquela idolatria desejada; 
se os ganhos se reduzem; aproxima-se a aposentadoria; se começa a 
tornar público a sujeira por anos escondida embaixo do tapete e assim 
vai… daí, mesmo negando, a pessoa sabe que o seu próprio valor não é 
mais 8, mas por exemplo desliza até 5. Daí para compensar isto e se ilu-
dir de continuar tendo potência de +2, ele vai ter que se relacionar com 
pessoas para as quais, ele mesmo, a partir das categorias dele, vai atri-
buir valor de 3. 

É interessante nesse caso constatar como o homem que busca 
compensar a queda de potência com o aumento de poder a partir da 
conquista de uma pessoa mais frágil, de fato está escolhendo a sua con-
quista bem porque a despreza e não porque a valoriza. 

Isto explica porque o amante mais rico, poderoso, velho e 
de sucesso, que pode te abrir portas, ao final, NUNCA VAI TE 
ASSUMIR e ficar contigo, bela jovem repleta de esperanças e em 
busca de conquistar seu futuro. 

A não ser que o seu sonho seja ser vereadora.

conquista”, destaca Rossetto.
 O novo espaço conta 

com ambiente interno e exter-
no especial para oferecer uma 
qualidade e diferencial ain-
da maior nos serviços pres-
tados aos clientes. “Como já 
somos conhecidos vamos fo-
car na área de fotos de famí-
lia, além de eventos corporati-
vos, formaturas, casamentos, 
batizados, aniversários e ou-
tros”, frisam os empresários. 
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CLeiTOn C. FerraSSO

A Sala do empreende-
dor de Maravilha, em parce-
ria com o Sebrae, está organi-
zando o curso: os primeiros 
passos para vender – nível 
2. A atividade está agenda-
da para segunda-feira (16), 
à noite, ministrada por Veri-
diane Endres. As aulas ocor-
rem pela plataforma digital em 
tempo real com início às 19h. 

No total, são 30 vagas dis-
poníveis, sendo que os interes-
sados precisam ter CNPJ. O co-
nhecimento repassado será 
gratuitamente. Para fazer a ins-
crição ligue (49) 3664 3577. 

OPOrTuniDaDe
Curso on-line sobre vendas está 
com as inscrições abertas

Divulgação

maravilha Foram vendidos aproximadamente 340 combos, com carne e cuca 

Comunidade evangélica luterana realiza 
programação do Dia da reforma
Carine arenHarDT

A programação do Dia 
da Reforma Protestante foi 
realizada no sábado (31) 
em Maravilha, pela comu-
nidade evangélica lutera-
na. Durante a manhã teve 
culto na Igreja Evangélica 
de Confissão Luterana no 
Brasil e no horário do al-
moço, os membros da co-
munidade fizeram a entre-
ga dos combos, com cuca e 
carne. 

Foram vendidos apro-
ximadamente 340 combos, 
com dois quilos de carne e 
uma cuca. Neste ano, a pro-
gramação foi diferenciada, 
sem almoço presencial de-
vido ao cenário de pande-
mia. Para evitar aglomera-

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

integrantes da Oase confeccionaram e entregaram as cucas

ções a entrega do churrasco 
com a cuca começou às 11h 
e cada pessoa também le-
vou seu próprio recipiente 

para pegar a carne. 
Conforme a presiden-

te da comunidade evangé-
lica, Cecília Heydt, a venda 

superou as expectativas dos 
organizadores e arrecadou 
recursos importantes, além 
de marcar a comemoração 

Entrega do churrasco respeitou as regras de enfrentamento a pandemia

de uma data especial para 
os luteranos. 

O Dia da Reforma Pro-
testante, comemorado anu-
almente em 31 de outu-
bro, lembra a data em que 
Martinho Lutero, em 1517, 
anunciou uma proposta de 

reforma da doutrina católi-
ca. A proposta ficou popu-
larmente conhecida como 
as 95 teses e revolucionou 
a história da igreja cristã. O 
Dia da Reforma é comemo-
rado no mundo todo pela 
Igreja Luterana Evangélica. 
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LUIZ CARLOS
PRATES

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

É O eSPíriTO De graTiDãO que nOS 
COnDuZ À SalvaÇãO De DeuS
Cultivando-se o espírito de gratidão, 
ocorre a cura de doenças. Não é só 
isso. O espírito de gratidão conduz 
também à prosperidade nos negócios. 
Se você conseguir manifestar o espírito 
de gratidão não somente em relação 
aos clientes e às mercadorias, mas 
também em relação aos antepassados, à 
esposa (ou ao marido) e aos filhos, seus 
negócios prosperarão naturalmente.

Carine arenHarDT

A chegada das estações 
mais quentes do ano rea-
cende o alerta para um ve-
lho problema. Os casos de 
dengue aumentam nos me-
ses com temperaturas mais 
elevadas. Nesta semana, 
a prefeitura de Maravilha 
emitiu o primeiro boletim 
de alerta para a popula-
ção, atualizado os números 
e pedindo a colaboração de 
todos. O Dia de Finados, 
marcado anualmente pelo 
aumento no número de va-
sos de flores deixados nos 
cemitérios, aumenta ain-
da mais as chances de sur-
girem novos criadouros do 
mosquito. 

Conforme informações 
repassadas pela Sala de Si-
tuação de Combate a Den-
gue, Maravilha está com 
214 focos do mosquito Ae-
des aegypti, um número 
alto que pode contribuir 
para o surgimento de novos 
casos de dengue. Neste ano 
já foram contabilizados 132 
casos da doença, mas todos 
os pacientes já estão cura-
dos. A prefeitura anunciou 
que deve divulgar boletins 
quinzenais, para atualiza-
ção dos números. 

Conforme a coordena-
dora da Sala de Situação, 
Richelly Soares, a princi-
pal preocupação neste mo-

aeDeS aegYPTi Prefeitura iniciou a divulgação de boletins para 
atualizar os números quinzenalmente

Com 214 focos do mosquito, 
maravilha alerta para risco 
de novos casos de dengue

quanDO fOr 
viaJar 
no final de ano é 
comum muitas pessoas 
passar alguns dias 
fora de casa, ao sair 
para viajar. nestes 
casos há algumas dicas 
importantes a serem 
seguidas, como deixar 
vasos sanitários com 
as tampas abaixadas e 
ralos fechados, pois estes 
locais também podem 
se tornar criadouros do 
Aedes aegypti. 

Descarte correto de pneus e outros materiais que possam acumular água é fundamental para eliminar criadouros 

mento é diminuir o número 
de criadouros do mosqui-
to, trabalho que só dá o re-
sultado esperado se tiver a 
participação do poder pú-
blico e população. 

“A melhor forma de 
combater a dengue é eli-
minar os criadouros, onde 
são encontrados os focos 
do mosquito. Para isso é 
necessário evitar o acú-
mulo de água parada nos 
recipientes, ter um cuida-
do também com as pisci-
nas de plástico, fechar bem 
as caixas de água e cister-

nas, fazer a limpeza das ca-
lhas, se certificar de que as 
lonas de cobertura este-
jam bem esticadas, man-
ter a bandeja que fica atrás 
da geladeira limpa e seca, 
pneus em áreas cobertas e 
sempre secos, limpar bem 
os potes de água dos ani-
mais, estando sempre aler-
ta”, ressalta. 

O uso de repelente, 
para evitar ser picado por 
um mosquito que tenha o 
vírus também é uma orien-
tação importante para a po-
pulação. 

Divulgação

CiúmeS inúTeiS
Dizem que quem não sente ciúmes não ama. Pode ser. 

E pode ser por uma razão muito especial: todos somos in-
seguros, todos. Uma criança pode jogar fora um brinquedo, 
mas ela vai correr atrás da criança que vá pegar o brinque-
do que ela botara fora. Insegurança, medo, inveja, tudo. Nós 
adultos somos iguais, aliás, a criança é a nossa matriz, vie-
mos dela... As mulheres até nisso são melhores, poucas são 
as que avançam o sinal da educação, do controle emocio-
nal para agredir um sujeito que a troque por outra ou que a 
abandone. Já um cueca-úmida da mamãe fica furioso com 
o enfado de uma mulher que um dia ele imaginou ter sido 
sua... Sua num sentido figurado, ninguém é de ninguém, so-
mos de nós mesmos e ponto final. Aliás, falando nisso, lem-
bro-me de uma história que ouvi há anos. Um casal esta-
va no cinema, isso no tempo em que se ia a cinemas, e na 
tela aparecia o “mocinho” da fita, um bonitão daqueles dos 
melhores momentos de Hollywood. Num certo momento, 
o marido, que estava ao lado da mulher, dá-lhe um encon-
trão no braço e lhe sussurra no ouvido: - Para de achar esse 
cara bonito! A mulher estava quieta, com o olho na tela, mas o 
ciumento e inseguro marido suspeitava que a mulher estava 
achando o ‘mocinho” bonito. E devia estar... Mas só em ima-
ginar essa hipótese os inseguros sobem no cabo da vassoura. 
O ciúme não adianta de nada, só revela uma personalidade 
insegura. Agora, que fique claro, todos temos uma personali-
dade insegura, todos, sem exceção. O diacho é controlar-se a 
pessoa, não dar as cartas assim tão acintosamente. Quem diz 
que não sente ciúmes mente. Mente deslavadamente. Todos 
temos medo de perder o de que gostamos ou queremos. Só 
que de nada adianta esse ciúme, e a inteligência estaria em 
o ciumento pensar assim: Se ela (ou ele) gosta de mim, pos-
so dormir tranquilo, ninguém nos vai querer troca por outra 
pessoa  quando gosta de nós! Sim, tudo bem, mas vá dizer 
isso aos inseguros. Pensando bem, talvez haja uma minguada 
vantagem em a pessoa sentir ciúmes: ela se vai esforçar mais 
e mais para se tornar mais interessante e desejada pelo com-
panheiro, ele ou ela. Mas... ainda assim, arde.

víCiOS
Não lhe vou dar o nome, hoje, os canalhas, quando é o 

caso, e esse não o é, pintam e bordam e depois dizem que 
nada fizeram de errado... O sujeito que me inquieta é famo-
síssimo, riquíssimo, 60 anos, todos o conhecem, e vive com 
a saúde encrencada. Dizem os mais próximos que é por ví-
cio no álcool. Por que, se o cara tem tudo? Não adianta ter, 
quando a vida é vazia. E aí, é preciso enchê-la com álcool ou 
ansiolíticos... Multidões por aí. Paspalhos existenciais. 

muDanÇaS
Numa pesquisa DataFolha, 73% dos brasileiros entrevis-

tados disseram que vão mudar em muitas coisas depois da 
pandemia. Vão nada. Os abobados da enchente vão conti-
nuar abobados, os sensíveis, inteligentes, são bem poucos. 
As aglomerações, os beijinhos falsos, a falta de higiene, tudo 
por igual, vão continuar os mesmos. E aqui na cidade, bah... 
Horror.

falTa DiZer
No dia em que os levianos existenciais somarem os mi-

nutos, as horas perdidas com o celular ligado e antenados 
nas redes sociais, vão se dar conta do quão idiotas são ou 
foram. Tempo que poderia ser usado (média brasileira de 
225 minutos/dia) para um aprendizado ou um aperfeiço-
amento, esses sim, para mudar-lhes a vida. Trouxas de re-
des sociais!
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“A maior ambição do inovador 
é que sua inovação se torne 
tradicional.”

Carlos Drummond de Andrade
por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

Número de famílias endividadas 
cai quase 2% em outubro

O percentual de famílias endividadas no país caiu de 67,2% 
em setembro para 66,5% em outubro deste ano, segundo da-
dos divulgados pela CNC (Confederação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo). Apesar disso, a parcela de famí-
lias com dívidas, em atraso ou não, continua acima do observado 
em outubro do ano passado (64,7%). Em outubro deste ano, en-
tre as famílias com renda inferior a dez salários mínimos, o per-
centual de endividamento chega a 68%, a inadimplência atin-
ge 29,4% das famílias. Nessa faixa de renda, a parcela de pessoas 
que não terão condições de pagar suas dívidas chegou a 13,7%. Já 
na renda acima de dez salários mínimos, os percentuais são: en-
dividados (59,4%), inadimplentes (11,8%) e sem condições de pa-
gar as contas (4,7%). A maior parte das dívidas das famílias bra-
sileiras é relacionada ao cartão de crédito (78,9%), seguida pelos 
carnês (15,5%) e financiamento de carro (9,5%). Em média, as fa-
mílias brasileiras comprometem 30% de sua renda com dívidas.

Cresce procura por projetos 
de geração de energia 
fotovoltaica em sC

A geração de energia a partir do sol em Santa Ca-
tarina segue em crescimento, colocando o estado na 
7ª posição no Ranking Estadual de Geração Distribu-
ída da Associação Brasileira de Energia Solar Foto-
voltaica (Absolar). No relatório de outubro, o estado 
conta com 190,7 MW de potência instalada, repre-
sentando 5,1% da produção nacional desse tipo de 
energia. E a tendência é otimista, conforme o Plano 
Decenal de Expansão de Energia 2030 (PDE 2030), 
que projeta crescimento de investimentos em capa-
cidade instalada na ordem de R$ 70 bilhões nos pró-
ximos 10 anos no Brasil. Desse montante, 93% será 
de fonte fotovoltaica segundo o relatório, divulga-
do em setembro pelo Ministério de Minas e Energia 
(MME) e a Empresa de Pesquisa Energética (EPE).

Construção civil, indústria 
metal mecânica e agronegócio 
impulsionam a economia de SC

Em outubro, Santa Catarina registrou R$ 2,8 bilhões na arreca-
dação total, o maior resultado de toda história. Os números con-
solidados de todo o mês, divulgados pela Secretaria de Estado da 
Fazenda (SEF/SC) nesta semana apontam que somente com o 
ICMS a arrecadação somou R$ 2,3 bilhões, alta de 17%. Seguin-
do a tendência do mês passado, os três segmentos que registra-
ram melhores resultados foram o de materiais de construção, com 
alta de 47,4%, a agroindústria, com crescimento de 36,3%, e o se-
tor metal mecânico, cujo desempenho foi 23,4% superior a outu-
bro do ano passado. No último mês, apenas dois segmentos apre-
sentaram impacto negativo na arrecadação, em comparação com 
outubro do ano passado: o setor automotivo e de autopeças, com 
queda de 0,93%, e o de comunicações, com retração de 0,61%. 

Mauricio Vieira / Secom

Fotos: Divulgação

Empresários preparam manifestação por 
reabertura da fronteira com a Argentina

Empresários da Tri Fronteira participaram de manifestação pela re-
abertura da fronteira entre Brasil e Argentina, que está fechada há qua-
se seis meses, nesta sexta-feira (6), em frente ao Lago Intermunicipal 
da Fronteira. O evento foi promovido em parceria com o La Frontera, 
Ascoagrin e Câmara do Comércio de Bernardo de Irigoyen. Trabalha-
dores do setor de turismo de Puerto Iguazú, na Argentina, realizaram 
uma manifestação nesta terça-feira (3), com o objetivo de pressionar o 
Governo Federal para a reabertura da Ponte Tancredo Neves, que liga 
a cidade à Foz do Iguaçu. Desde 30 de outubro, a Argentina liberou a 
entrada de estrangeiros via Aeroporto Internacional de Ezeiza, em Bue-
nos Aires. Dentre os requisitos para o ingresso, estão um teste PCR ne-
gativo para a covid-19 e um seguro médico válido para a doença. 

Cidades de SC marcam presença na maior 
feira de turismo da América Latina

Entre os dias 5 a 8 de novembro, Blumenau, Gas-
par, Indaial, Timbó e Pomerode são representadas na 
Feira Internacional de Turismo de Gramado (Festu-
ris), a maior feira de turismo da América Latina. Ao todo, 
seis entidades privadas ligadas ao trade turístico da re-
gião estarão em um estande, com ações para promo-
ver o Vale Europeu e todos seus atrativos. O objetivo 
da ação é marcar presença e mostrar que o Vale Euro-
peu está tomando todos os cuidados necessários e que 
está preparado para retomar o turismo pós pandemia.

SENADO E CâMARA DERRUBAM vEtO à 
DESONERAÇÃO DA FOLHA DE PAGAMENtO 

Na última quarta-feira (04/11), o Senado confirmou a der-
rubada do veto presidencial à prorrogação da desoneração da 
folha de pagamentos, que, com isso, passa a ser mantida até de-
zembro de 2021. Em linhas gerais, a desoneração é um regi-
me especial que permite que 17 setores – responsáveis por cer-
ca de 6 milhões de empregos - troquem a contribuição de 20% 
sobre salários por uma alíquota de 1,5% a 4,5% que incide so-
bre a receita das empresas. Destaca-se que o debate em torno 
da pauta teve como elemento central os efeitos da pandemia 
sobre a atividade econômica e o reflexo do fim da desonera-
ção sobre o mercado de trabalho, em especial. Em meio ao já 
delicado quadro fiscal, de crescente déficit primário e de avan-
ço consistente da dívida pública, o governo estima que a deso-
neração deve custar cerca de R$ 10 bilhões aos cofres públicos. 
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Diana Heinz

Economizar água e re-
duzir formas de desperdí-
cio é sempre uma atitude 
inteligente. Especialmen-
te para este período de lon-
ga estiagem, é fundamen-
tal utilizar a água de forma 
racional. Com o objetivo 
conscientizar a população 
sobre o uso, o Lions Clu-
be Maravilha Oeste fez uma 
campanha. Divulgada pe-
las redes sociais do Clu-
be de Lions, a ação promo-
ve dicas de economia de 

Diversas artes sobre o tema foram 
divulgadas pelas redes sociais 

COnSCienTiZaÇãO 

lions Clube maravilha Oeste promove campanha de preservação da água 
Divulgação

água. “A mudança começa 
pela conscientização. En-

sinar a fazer o que é me-
lhor pelo meio ambiente 

pode transformar o mun-
do”, disse a organização. 

DICAS 
- inspecione a rede de 
água e corrija todos os 
vazamentos;

- Enquanto lava a louça 
mantenha a torneira 
fechada. mantenha 
os utensílios sob a 
torneira durante o 
enxágue;

- Tome banhos rápidos;

- não use água potável 
para lavar calçadas e 
automóveis;

- Armazene a água da 
chuva;

- reutilize a água do 
enxágue da máquina 

de lavar roupas;

- Planeje a lavação de 
roupas. Evitando lavar 
poucas roupas de 
cada vez;

- mantenha a torneira 
fechada enquanto escova 
os dentes. 

Carine arenHarDT 

A programação de fi-
nal de ano será diferente em 
2020. Devido ao cenário de 
pandemia o município não 
deve promover os tradicio-
nais eventos natalinos que 
reuniam um grande públi-
co. O evento “As Maravilhas 
do Natal” começa neste do-
mingo (8), com o acendimen-
to das luzes na cidade e se-
gue até o dia 6 de janeiro. As 
ações são planejadas pela 
Comissão de Decoração Na-
talina, em conjunto entre a 
Secretaria da Indústria, Co-
mércio e Turismo e Departa-
mento de Cultura. 

Neste domingo, a prefei-
ta Rosimar Maldaner, fará um 
discurso para marcar o acen-
dimento das luzes. O muni-
cípio está finalizando os úl-
timos detalhes da decoração 

aS maravilhaS DO naTal Decoração tem novidades neste ano, deixando a cidade mais bonita e iluminada 

município faz o acendimento das luzes 
natalinas neste domingo

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Os principais pontos decorados e iluminados são:
• Árvore na entrada e portal da cidade
• Decoração nas praças, Avenida Presidente Vargas e Espaço 
Criança Sorriso 
• Decoração e túnel de luzes em trechos das avenidas 
Araucária, Sul brasil, Sete de Setembro, Duque de Caxias e 
Albino Cerutti Cella 
• Palco fixo no Espaço Criança Sorriso 

que neste ano vem com no-
vidades. O objetivo é embele-
zar a cidade, criar o clima na-
talino e atrair visitantes para 
apreciar a decoração, cenário 
que fortalece cada vez mais 
Maravilha como polo de de-
senvolvimento regional.

• Decoração nos dois arcos de entrada das avenidas Sul 
brasil e Sete de Setembro
• Decoração dos Parklets na Avenida Maravilha
• Instalação de pinheiros, anjos, chafariz, estrelas e adornos 
em rotatórias e praças e túnel de luzes em praças e locais 
destinados a concluir esse projeto “As maravilhas do natal”.

Decoração de parklets na Avenida Maravilha é uma das novidades

Avenidas centrais ganham materiais decorativos e túnel de luzes

Palco fixo foi montado no Espaço Criança Sorriso
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por DR. GEOvANI DELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

CâNCER dE PRÓSTATA
O Câncer de Próstata é re-

sultado de uma multiplicação 
desordenada das células da 
próstata. Quando há presença 
de câncer, a glândula endurece. 
Na fase inicial, o câncer de prós-
tata não tem sintomas. Em 95% 
dos casos, eles aparecem em es-
tágio avançado.

Portanto, exames preventi-
vos frequentes são fundamen-
tais para que a doença não seja 
descoberta em estado avança-
do. Homens a partir dos 50 anos 
de idade (ou 45, se houver casos 
de câncer de próstata na famí-
lia), devem procurar um urolo-
gista anualmente para realizar 
os exames preventivos.

Um desses exames é o to-
que retal. O exame é rápido e 
indica se a próstata apresenta 
algum tipo de alteração. Caso a 
alteração seja detectada, o mé-
dico pode solicitar outros exa-
mes para confirmar o diagnós-
tico, como o PSA (Antígeno 
Prostático Específico), o ultras-
som transretal e a biópsia da 
glândula, que consiste na reti-
rada de fragmentos da prósta-
ta para análise. Só então é feito 
o diagnóstico.

FaTOreS De riSCO
Sabe-se pouco sobre a 

maioria dos fatores de risco em 
relação ao câncer de próstata, já 
que os estudos epidemiológi-
cos têm encontrado resultados 
inconsistentes. As justificativas 
que norteiam a detecção pre-
coce da doença, assim como de 
qualquer outro tipo de câncer, é 
que quanto mais inicialmente 
for diagnosticado, maiores se-
rão as chances de cura, além de 
permitir um tratamento menos 
agressivo. Confira alguns fato-
res de risco:

- Hereditariedade: vários 
fatores podem ser responsáveis 
pelo câncer de próstata, e a 
hereditariedade é um deles. 
Principalmente se houver dois 
ou mais parentes de primeiro 
grau portadores da doença e 
se esta for descoberta antes 
dos 60 anos.

- idade: assim como em 
outros tipos de câncer, a idade 
é um marcador de risco impor-

tante, ganhando um significado 
especial no câncer da próstata, 
uma vez que tanto a incidência 
como a mortalidade aumen-
tam exponencialmente após os 
50 anos.

- alimentação: a influên-
cia da alimentação sobre a gê-
nese do câncer ainda é incerta, 
não sendo conhecidos os exa-
tos componentes ou mecanis-
mos pelos quais ela pode in-
fluenciar o desenvolvimento da 
doença. As evidências apontam 
que uma dieta rica em frutas, 
verduras, legumes, grãos e cere-
ais integrais e pobres em gordu-
ra, principalmente as de origem 
animal, não só ajuda a diminuir 
o risco de câncer, como tam-
bém o risco de outras doenças 
crônicas não transmissíveis.

Também tem sido aponta-
da uma relação positiva entre 
o alto consumo energético total 
e ingestão de carne vermelha, 
gorduras e leite e o risco de cân-
cer da próstata. Por outro lado, 
o consumo de frutas, vegetais 
ricos em carotenoides (como o 
tomate e a cenoura) e legumi-
nosas (como feijões, ervilhas e 
soja) tem sido associado a um 
efeito protetor.

Além desses, alguns com-
ponentes naturais dos alimen-
tos, como as vitaminas (A, D e 
E) e minerais (selênio), tam-
bém parecem desempenhar 
um papel protetor. Já outras 
substâncias geradas durante o 
preparo de alguns alimentos, 
como as aminas heterocíclicas 
e hidrocarbonetos policíclicos 
aromáticos, têm sido conside-
radas como componentes da 
dieta que poderiam aumentar o 
risco de câncer da próstata.

- Hábitos de vida: outros 
fatores cujas associações com 
câncer da próstata foram de-
tectadas em alguns estudos in-
cluem o consumo excessivo de 
álcool e tabagismo. Homens 
com sobrepeso e obesos tam-
bém possuem maior risco de 
desenvolver câncer de próstata.

PreVenÇÃO
O câncer de próstata não 

pode ser prevenido, mas há 
90% de chances de cura quando 

diagnosticado precocemente. 
Assim, realizar exames perio-
dicamente é a melhor maneira 
de se prevenir contra a doença. 
Sociedades médicas recomen-
dam que homens a partir dos 
50 anos façam o exame de prós-
tata anualmente, e acima dos 
45, caso esteja inserido nos fa-
tores de risco.

O ritual compreende o to-
que retal e o exame de sangue, 
para checar a dosagem do PSA 
(antígeno prostático específi-
co). Havendo alguma suspeita, 
o paciente deve se submeter à 
biópsia da próstata. O toque re-
tal é considerado indispensável 
e não pode ser substituído pelo 
exame de sangue ou por qual-
quer outro exame, como o ul-
trassom. Somente com o re-
sultado dessa análise do tecido 
é que poderá ser fornecido o 
diagnóstico.

Sabe-se que uma mudança 
no estilo de vida é crucial para 
aumentar a sobrevida, incluin-
do uma alimentação saudá-
vel e a prática de atividades fí-
sicas no dia a dia. Para prevenir 
o câncer de próstata, a consul-
ta médica e exames periódicos 
são essenciais.  

SinTOMaS
Em sua fase inicial, o cân-

cer da próstata tem uma evo-
lução silenciosa. Por isso, mui-
tos homens não apresentam 
nenhum sintoma ou, quan-
do apresentam, são semelhan-
tes aos do crescimento benigno 
da próstata, também chamado 
de HPB.

Quando alguns sinais co-
meçam a aparecer, 95% dos tu-
mores já estão em fase avança-
da, dificultando a cura.

Confira os sintomas que 
são suspeitos e merecem uma 
consulta ao médico:
- A sensação de que sua 
bexiga não esvaziou 
completamente e ainda 
persiste a vontade de urinar
- Dificuldade de iniciar a 
passagem da urina
- Dificuldade de interromper 
o ato de urinar
- Urinar em gotas ou jatos 
sucessivos
- necessidade de fazer força 
para manter o jato de urina
- necessidade premente de 
urinar imediatamente
- Sensação de dor na parte 
baixa das costas ou na 
pélvis (abaixo dos testículos)
- Problemas em conseguir 
ou manter a ereção
- Sangue na urina ou no 
esperma (esses são casos 
muito raros)
- Dor durante a passagem 
da urina
- Dor quando ejacula
- Dor nos testículos
- Dor lombar, na bacia ou nos 
joelhos

- Sangramento pela uretra.

A ausência dos sintomas 
não garante que não há pro-
blemas com a saúde do ho-
mem. Portanto, realize os exa-
mes preventivos anualmente e 
fique atento para mudar os fa-
tores de risco que independem 
da genética!

DiaGnÓSTiCO
Tendo desconfiança em re-

lação à presença do câncer de 
próstata, o paciente deve pro-
curar um urologista de confian-
ça para que ele indique exames 
básicos para detectar o câncer 
de próstata.

De acordo com os especia-
listas, juntamente com o histó-
rico familiar, o toque retal é a 
forma mais segura de detectar 
anormalidades. Rápido e indo-
lor, o exame é parte fundamen-
tal para detectar o estágio da 
doença, assim como para defi-
nir o tipo de tratamento.

Outros exames, como a do-
sagem de PSA (antígeno pros-
tático específico), a biópsia, o 

ultrassom transretal e a cinti-
lografia óssea também são im-
portantes exames para identi-
ficar o estágio do câncer. Sem 
tratamento adequado, o cân-
cer de próstata pode se espa-
lhar para outros órgãos do cor-
po (metástase).

Cada tipo de câncer tem 
uma história natural e evolu-
ção peculiares. Um mesmo ór-
gão pode ter vários tipos de do-
enças malignas, com distintos 
graus de gravidade. Também 
é distinta a evolução de tumo-
res de mesma linhagem celu-
lar quando acometem órgãos 
diferentes.

De maneira geral, não exis-
te um caso igual a outro: a ida-
de do paciente, o estado geral 
em que se encontra, a exten-
são da positividade na biópsia, 
o tipo de diferenciação das cé-
lulas (se elas se parecem com a 
glândula original ou não), são 
algumas das variáveis para aná-
lise da gravidade de caso.

Fonte: 
ladoaladopelavida.org.br
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O sonho de ter os filhos de 
volta para atuar no campo está 
cada vez mais distante, já que 
muitos vão conhecer outras re-
alidades e acabam não retor-
nando para ajudar os pais na 
propriedade. Mas esta não foi 
a vivência da família Althaus, 
moradora da linha Alto Maipú, 
em Saudades. Há 13 anos, o fi-
lho Renato decidiu ir trabalhar 
na Europa para aumentar os co-
nhecimentos em bacia leiteira, 
atividade que a família desen-
volvia, mas de forma precária. 

Na época, casado há seis 
meses, resolveu encarar o de-
safio junto com a esposa, 
Anelise. Inicialmente foram 
para a Suíça e mais tarde fo-
ram morar na Alemanha. O 
casal optou por voltar e ga-
rantir a sucessão familiar. 

Renato conta que a ex-
periência que viveu na Eu-
ropa foi muito boa. “Aprendi 
muito sobre manejo e ali-
mentação do gado leiteiro, 
mas voltar e rever as pesso-
as que a gente ama, foi uma 
alegria imensa. Meu sonho 
é que os meus filhos possam 
dar sequência, assim vai ha-
ver mais uma sucessão fa-
miliar”, salienta Renato. 

O SiCreDi
Renato lembra que conhe-

ceu o Sicredi há três anos, quan-
do queria comprar uma área 
de terra. “Procurei a agência, 
me associei e prontamente me 
atenderam com a necessidade 
que eu tinha. Depois, eles nos 
deram muito apoio, oferecen-
do cursos de gestão financei-
ra e de sustentabilidade, e sem-
pre dispondo de recursos para 
fazermos melhorias na ativida-
de. O Sicredi é diferente, o aten-
dimento quando entramos na 
agência faz que nos sentimos 
em casa e eu só tenho a agra-
decer”, afirma o associado.

O colaborador, Leandro 
José Muller, elogia a atuação da 
família, por sempre apresen-
tar ideias. “Temos um carinho 
especial por eles, pelas suges-
tões que nos trazem, por indi-
carem novos associados e por 
se preocuparem com a evo-
lução da cooperativa”, cita.

Sobre a sucessão familiar, o 
colaborador assegura que é de-
safiadora, principalmente na 
agricultura. “Mas o Renato, jun-
to com sua família, vem na con-
tramão e garante a sucessão fa-
miliar, prezando pela qualidade 
de vida no meio rural”, finaliza.

Família mora na Linha Alto Maipú, em Saudades

em SauDaDeS
filho retorna da 
alemanha e garante 
sucessão familiar 

Divulgação

PerigO na Água Capitão do Corpo de Bombeiros deixa orientações 
importantes para evitar acidentes fatais

Chegada das estações mais quentes acende alerta 
para aumento nas ocorrências de afogamentos
Carine arenHarDT

Nos meses mais quentes do 
ano, os finais de semana de sol 
são de lazer em meio a natureza 
para muitas pessoas. No entan-
to, uma das preocupações que 
crescem nesta época é com os 
banhos em rios, lagos, cachorei-
ras e mar. As ocorrências de afo-
gamento crescem consideravel-
mente com a chegada do calor e 
acontecem com maior frequên-
cia em água doce. 

Conforme o capitão da 3ª 
Companhia do Corpo de Bom-
beiros de Maravilha, Micha-
el Magrini, a região possui índi-
ces altos de afogamentos. Nos 
28 municípios do Extremo-O-
este que fazem parte do 12º Ba-
talhão do Corpo de Bombeiros, 
já foram registradas três ocor-
rências desde março deste ano. 
Uma vítima, de Guaraciaba, 
acabou indo a óbito. Outros dois 
salvamentos foram feitos em 
Maravilha, sendo que as duas 

vítimas sobreviveram. Na tem-
porada passada, de dezembro 
de 2019 a março deste ano, fo-
ram 13 salvamentos e um óbito 
na região do 12º Batalhão. 

hOmenS SãO aS 
PrinCiPaiS víTimaS 

Conforme Magrini, apro-
ximadamente 80% das vítimas 
são homens. Na faixa etária, jo-
vens e adultos se destacam en-
tre as vítimas, representando a 
grande maioria. O capitão aler-
ta ainda que muitos casos de 
afogamentos envolvem pesso-
as com pouca experiência com 
água. “A pessoa até pensa que 
sabe nadar, mas quando é sur-
preendida por um local que não 
tem mais pé (não alcança o fun-
do), ou que tem um pouco mais 
de correnteza, já não consegue 
se desvencilhar daquele perigo 
e acaba se afogando”, alerta. 

Outra situação comum en-
volve pescadores, com pequenos 
barcos e usando botas e roupas 
mais comprimidas, o que dificul-
ta a movimentação na água caso 
seja necessário, facilitando uma 
ocorrência de afogamento. 

PrinCiPaiS CuiDaDOS 
magrini reforça que é preciso uma atenção especial com 
crianças e idosos, quando se fala em evitar afogamentos. “As 
crianças gostam de brincar na água, mas não tem a percepção 
do risco e podem acabar se afogando por não ter essa noção 
do perigo. Os idosos pela questão da mobilidade, do equilíbrio 
não ser tão forte, podendo acabar caindo na água e não ter 
mais a força necessária para se levantar, mesmo que o local 
não tenha grande profundidade”, ressalta. 
Uma orientação válida para todas as idades, é conhecer bem 
o local onde vai se banhar e dar preferência por pontos onde 
tenha a presença de salva-vidas. “A gente sabe que o pessoal 
gosta de pular de árvores e pedras, mas antes é preciso 
verificar o local em baixo. As vezes a pessoa pode até estar 
acostumada a ir naquele lugar, mas de uma semana para outra 
pode ter caído um galho, rolado uma pedra, o que pode causar 
um acidente”, alerta magrini. 
Levar um material que flutue na água também é uma dica 
importante, para que possa ser jogado para uma pessoa que 
esteja numa situação de risco de afogamento. magrini destaca 
que é comum alguém acabar indo a óbito ao tentar salvar outra 
vítima. Ele ressalta que mesmo bombeiros treinados usam 
artefatos que flutuam para fazer salvamentos com segurança.

Divulgação Bombeiros

Corpo de bombeiros tem militares treinados 
para resgate de vítimas 

maioria dos afogamentos ocorre em água doce

Cleiton Ferrasso/O Líder

A gente sabe que 
o pessoal gosta de 
pular de árvores e 
pedras, mas antes 
é preciso verificar 
o local em baixo. 
As vezes a pes-
soa pode até estar 
acostumada a ir 
naquele lugar, mas 
de uma semana 
para outra pode ter 
caído um galho, 
rolado uma pedra, 
o que pode cau-
sar um acidente”, 

michael magrini, capitão do 
Corpo de bombeiros
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cadastro

o Pix

Faça o seu

para usar

O Pix é um meio instantâneo de pagar, receber e transferir valores 
em qualquer dia ou hora da semana. O dinheiro cai na conta na hora.

Saiba mais em: sicredi.com.br/pix

Acesse o 
aplicativo 
Sicredi

1 Clique em 
Menu > Pix2

Agora é só 
cadastrar o 
CNPJ ou CPF, 
e-mail e celular

Pronto. A partir do dia 16/11/20 você já vai poder usar essa novidade.

3

Diana Heinz

O curso superior de Ba-
charelado em Agronomia 
da Unoesc de Maravilha foi 
avaliado com o conceito 4 
no Exame Nacional de De-
sempenho dos Estudantes 
(Enade) 2019. Os resultados 
foram divulgados pelo Ins-
tituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) no 
fim de outubro e apresen-
tam o curso como um dos 
principais de Santa Catari-
na e do sul no país neste in-
dicador de qualidade.

Maravilha e outros 298 
cursos de Agronomia do 
Brasil realizaram a prova. O 
Conceito Enade avalia os cur-
sos de graduação a partir do 
desempenho dos estudantes 
no Enade. Os resultados ob-

alTO DeSemPenhO Maravilha e outros 298 cursos de Agronomia 
do Brasil realizaram a prova

Curso de agronomia da unoesc de 
maravilha é conceito 4 no enade 

Alceu Cericato é coordenador do curso

Diana Heinz /O Líder

tidos pelos alunos e alunas 
nas provas são convertidos 
em uma escala que vai de 1 
até 5, sendo 5 o conceito mais 
alto da avaliação. Conforme 

o coordenador do curso, Al-
ceu Cericato, o desempenho 
é resultado do trabalho de 
professores e alunos. “Quero 
agradecer a quem se dedicou 

todas as noites e acreditou 
nas nossas oportunidades. 
Entrou no barco para vencer, 
estudou e batalhou para fazer 
o melhor”, disse. 

Após dias em queda, os casos 
ativos de covid-19 voltaram a cres-
cer em Maravilha, desde a quinta-
feira (5).  Na sexta-feira (6) o mu-
nicípio confirmou 56 casos ativos 
da doença. O total de pacientes 
já diagnosticados chegou 1.051, 
sendo que 975 já se recuperaram. 
O município segue com 20 óbi-
tos, sem novas mortes registradas 
nas últimas duas semanas. No úl-
timo boletim divulgado, a prefei-
tura confirmou ainda que 87 pes-
soas estão sendo monitoradas. 

alerTa nO eSTaDO 
Em Santa Catarina o cená-

rio gerou novos alertas nesta se-

mana. O Estado voltou a ter regi-
ões em nível gravíssimo (bandeira 
vermelha) para o contágio da co-
vid-19. O novo mapa aponta que 
a região da Grande Florianópo-
lis foi classificada com o nível má-
ximo de alerta, após seis sema-
nas sem avaliações gravíssimas.

Estão em risco grave (laran-
ja) 11 regiões: o Alto Vale do Rio 
do Peixe, Planalto Norte, Mé-
dio Vale do Itajaí, Nordeste, Ex-
tremo-Oeste, Serra, Alto Vale 
do Itajaí, Foz do Rio Itajaí, Lagu-
na e Extremo Sul. Estão em ris-
co alto (amarelo) quatro regiões: 
Oeste, Alto Uruguai Catarinen-
se, Meio-Oeste, Carbonífera.

SaúDe
maravilha registra novo 
aumento nos casos 
ativos de covid-19 

Divulgação

mapa aponta classificação de risco 
em cada região



,  mArAviLhA 7 DE nOvEmbrO DE 2020 15

por SIMONE HÜBNER

TOqUE dE REqUINTE

Vitrine

fOrmaTO DO rOSTO:
Quadrado – dê preferência para 
armações com cantos retangulares, 
óculos com fios de náilon nas lentes 
caem bem.
Redondo – dê preferência para 
armações quadradas, linhas retas nas 
armações ajudam a afinar o rosto.
Triangular – dê preferência para 
armações estreitas, ovais e redondas 
e que possuem a parte inferior mais 
curta.
Oval – esse é o formato de rosto mais 
fácil de combinar armações, pois ele 
combina com todos os tipos.

excelente final de semana para todos!

óCulOS De SOl, 
um iTem inDiSPenSÁvel 
Para qualquer hOmem

Além de relógios e pastas masculinas, 
o acessório que dá um visual super 
moderno e diferente para qualquer 

homem são os óculos de sol. É inevitável 
não reparar que todo mundo fica com um ar 
mais poderoso e estiloso com um bom óculos 
escuro no rosto.

A melhor parte é que eles não são apenas 
um acessório de estilo, mas também prote-
gem os olhos do sol, evitando problemas de 
visão que podem ser causados pelos raios ul-
travioletas! Por isso, pelo estilo e pelo cuida-
do com a saúde, é um item que não pode fal-
tar no armário masculino.

Para saber qual óculos combina com o 
seu rosto, confira as seguintes dicas:

1ª dica e a mais importante: fique aten-
to aos óculos muito baratos, pois você pode 
estar adquirindo um modelo sem a proteção 
solar. A preocupação com a sua saúde deve 
estar sempre em primeiro lugar.

fiSiOnOmia e eSTilOS:
Barba, bigode e cavanhaque - o ideal é escolher os 
modelos menos chamativos.
Careca - tem a vantagem de não ter a cor do cabelo 
para interferir na escolha, mas também tem um 
elemento a menos para delimitar o fim da testa, 
por isso, óculos grandes com formatos marcantes 
e bem centralizados ajudam a complementar e 
equilibrar o seu rosto.
Nariz – ele fala mais alto na escolha dos óculos, se 
for comprido opte pelas armações altas e retas, que 
tiram a atenção da região enquanto alargam a testa.
Olhos – se forem muito próximos, o ideal são 
armações pequenas com cores claras, que ajudam 
a alargar o rosto. Se forem mais afastados, o ideal 
são armações com ponte escura.
Sobrancelha – se a sua sobrancelha encosta na 
outra evite ponte com detalhes para não chamar 
mais atenção.
Corredores e surfistas – opte pelas hastes 
hidrofílicas, que não deixam os óculos escorregarem 
com água nem em rostos com suor.
Esportistas – opte pelas lentes de policarbonato, 
elas são mais resistentes que as de plástico e vidro.
O único modo de tirar essa dúvida é 
experimentando e ver se ficou legal no rosto.

BiOTiPOS:
Altos – se seu rosto não for muito fino, abuse das 
armações maiores, esse tipo físico permite hastes 
maiores e com mais detalhes.
Baixos – dê preferência por modelos menores, pois 
eles deixam o rosto mais livre e equilibrado.
Gordos – evite armações chamativas com aros 
grossos, elas evidenciam as papinhas e as bolsas 
embaixo dos olhos.
Magros – se você além de magro tem os traços mais 
delicados (rosto fino), opte por modelos leves sem 
muitos detalhes ou use apenas os modelos lisos.
Loiros – lentes escuras ou claras, armações leves e 
douradas.
Morenos – lentes e armações mais escuras, com 
tons amarronzados.
Ruivos – lentes e armações com tons de preto, vinho 
e vermelho.
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Vitrine

Solução
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BCGD
CASAGRANDE

TUNISAOP
RQCALVICIE
SUGARELN
OEDARTD

ESTABILIDADE
GERAABIN
RDUVIDAC

MATOOESPIA

TURDIF
UBGUARANI

FIADORCALOS
TIISOATI

SONIFEROAC
SACERDOTISA

Refeição
pomposa
adorada

pelo glutão

Parte da
uva rica

em flavo-
noides

Tigela
usada 

para moer
grãos

Ex-jogador
e comen-

tarista
esportivo 

Problema
tratado com
implante
capilar

Amy 
Irving,

atriz dos
EUA

Próton
(símbolo)

Letra que
indica o

masculino

Marca de
estilistas
famosos

"O (?)", ro-
mance so-
bre Ceci e
Peri (Lit.)

Fármaco
como o

"sossega-
leão"

Gaivota,
em tupi

Estado
comprado
à Bolívia
(sigla) 

Figura
feminina

do baralho
de tarô

Sensação
de quei-
mação

Dardo, em inglês
Caixa para
tesouros

(Lit.)

Serviço de inteligên-
cia brasileiro (sigla)
Culto africano pra-
ticado nas Antilhas

Espreita

(?) coletivo
de traba-

lho: é
assinado

entre
empresa e
sindicato

Parte
lateral de
um edifício 

(?) de rodapé, textos
de referên-
cia em do-
cumentos

Problemas
como o
joanete
Existir

Turismo
(abrev.)

Opção ao
depósito,
no paga-
mento de
aluguel
(Dir.)

Incerteza
Refrige-

rante
regional

Obediente

Caracteriza-se pela
manifestação da crise
de abstinência (Psiq.)

Opus (abrev.)
Garoupa-(?), peixe
estampado na nota 

de 100 reais
Cidade
onde se

situam as
ruínas de
Cartago

Chupar;
sorver

Garantia 
trabalhista 
do servidor

público 
concursado

Aldeias
indígenas
501, em
romanos

Leilane
Neubarth,
jornalista
carioca

Prefixo de
"isótopo" 
Ice Cube,

rapper

Itens oferecidos pelo
Pronatec, programa

educacional do
Governo Federal

Ampere
(símbolo)

Artimanha

"(?) sem 
Cachorro",
filme com

Danilo
Gentili

Germina;
procria

3/ati. 4/abin — dart — gral — vodu. 5/túnis.

eSPaÇO gOurmeT

negóCiOS miliOnÁriOS De mODa

Calças, blusas, sapa-
tos, brincos... é assim que 
a grande maioria das pes-
soas enxerga a moda. Mas 
esses produtos são apenas 
a ponta do iceberg que é o 
mercado de moda, um se-
tor que movimenta bilhões 
de dólares anuais e coloca 
comida na mesa de muitas 
famílias. E nas duas últimas 
semanas pudemos ver um 
pouquinho da parte sub-
mersa desse iceberg, com 
as compras milionárias de 
duas marcas de moda bra-
sileiras por grupos gigantes-
cos do país.

A blogueira Nati Voz-
za inaugurou em 2009 junto 
com seu então marido uma 
marca de moda. Assim nas-
ceu a byNV, que passou por 
muitos perrengues até che-
gar ao sucesso que é hoje, 
fechando 2019 com fatura-
mento de R$100 milhões. 
Agora em 2020 ela foi com-
prada pelo grupo SOMA 
(detentor de outras marcas 
como Animale, Farm e Chris 
Barros) por R$210 milhões.

Uma semana antes a 
Reserva, marca criada por 
Rony Meisler e Fernando 
Sigal em 2004 e que inicial-
mente vendia apenas ber-
mudas de praia para amigos 
dos fundadores, foi vendida 
ao Grupo Arezzo (detentor 
de outras marcas como Are-
zzo, Schutz e Anacapri) por 
R$715 milhões.

Em ambos os casos os 
sócios fundadores conti-
nuarão no comando das 
marcas, ponto que achei 
muito interessante por-
que já vi acontecer mui-
tas vezes de marcas de 
moda serem vendidas, os 
fundadores não coman-
darem mais as mesmas e, 
com isso, as caracterís-
ticas serem perdidas fa-

zendo com que o interes-
se dos consumidores fiéis 
se perca. Outro ponto em 
comum das duas vendas 
foi que parte do valor ne-
gociado será pago em di-
nheiro, mas outra parte 
em ações, provando que 
moda, além de uma pai-
xão na vida das pessoas, 
pode ser um negócio mui-
to rentável.

Rony Meisler e Alexandre Birman (diretor do grupo Arezzo) no anúncio da compra 
da reserva

nati vozza em pilha de caixas de pedidos

manJar De COCO
MODO De PreParO

Coloque o leite, o açúcar, o leite de coco e o coco 
ralado em uma panela, misture bem. Leve ao fogo 
e junte o amido de milho dissolvido em um copo de 
leite. mexa sempre até engrossar, aguarde mais um 
minuto. Despeje em uma forma decorada, untada 
com óleo ou simplesmente molhada. Deixe esfriar e 
leve à geladeira por duas horas. Sirva com calda de 
ameixa ou calda de morangos.

inGreDienTeS

1 litro de leite
1 vidro pequeno de leite de coco
100 g de coco ralado seco sem açúcar
6 colheres (sopa) amido de milho
8 colheres (sopa) açúcar
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por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

não existe idade mais repleta de sonhos do que os 15 anos. É nesse 
momento que começamos a planejar como realizar cada um deles. 
Parabéns Gabrieli Pasqualotto.

Tauane, feliz 
aniversário! Que 
a vida continue te 
surpreendendo, 
ensinando, te fazendo 
rir de tudo que já 
passou e que você 
continue sendo essa 
pessoa determinada! 
Felicidades! 

Thomas, a vida é 
um milhão de novos 

começos movidos 
pelo desafio sempre 
novo de viver e fazer 

todo sonho brilhar. 
Feliz aniversário!

Tenha um coração puro igual a uma criança 
Lucas – 2 anos

A doçura de uma criança é simplesmente 
encantadora. 
maria Clara – 6 meses. 

Simone, parabéns por mais um ano de vida, 
por esse dia tão especial. Que essa data seja 
cheia de amor, paz, carinho e tudo de bom, 
pois você merece… Feliz aniversário!

murilo, que sua vida seja repleta de 
realizações e coisas boas, que seja sempre 
esse grande amigo, feliz aniversário!! 
homenagem de seus amigos. 
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Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

por WERNELIZE GERLACH WESCHENFELDER
ARqUITETANdO

SerÁ que TuDO É 
O que PareCe? 

Eu estava brincando com aqueles filtros de celular 
que alteram nosso rosto. Eu estava cheia de olheiras, es-
pinhas, o cabelo não estava nos seus melhores dias, mas 
aí a mágica, achei um filtro, tirei a selfie e, claro, fiquei 
linda, pele e cabelos maravilhosos. Foi aí que meu deu 
um insight, será que tudo o que você vê na internet é 
real? 

Quantas vezes pessoas ostentam um corpo que não 
têm? E você passando fome e quase enlouquecendo para 
ficar com o corpo igual daquela modelo. 

Emagrecimento tem que ser algo saudável, sem neu-
roses ou sofrimento. E esta escolha deve ser interna. E 
tem mais, procure um profissional, por vezes você pode 
estar passando por um problema de saúde e não vai con-
seguir emagrecer, mesmo ficando dias sem comer, e sim 
precisará fazer um tratamento médico. 

E isso leva a outra reflexão, não se compare com as 
outras pessoas. Cada ser é único, com suas caracterís-
ticas:  externas e internas. Já pensou que sua história é 
única? Valorize isso! 

Mas você deve pensar, Lu não devo usar estes filtros? 
Use sim, eu uso e gosto, mas como uma brincadeira, algo 
que seja divertido. Mas sua vida não pode se pautar por 
eles, já que tudo isso é virtual e nós precisamos estar co-
nectados com a vida real também. 

Vamos desenvolver nosso estado de presença, curtir 
a realidade também pode ser divertido, pratique ativida-
des físicas, cuide da sua alimentação, brinque com seus 
filhos, leia bons livros, assista filmes e seriados, passeie 
com seu cão, resumindo, saia do piloto automático. 

E tem mais, não precisa colocar aquele sorriso ama-
relo nas fotos, quando a vontade é de chorar. Não tem 
problema estar cansado, triste ou estressado, tenha cora-
gem para admitir isso, com certeza será libertador. 

Nós vivemos num mundo de aparência, onde preci-
samos ser bonitos, ricos e felizes. Queridos, nós não es-
tamos neste planeta numa colônia de férias, estamos 
aqui para evoluir, e esta evolução será a custo de traba-
lho e superação de dificuldades. Saibam que nem sem-
pre seremos bonitos, ricos ou estaremos sempre felizes. 

Mas mesmo assim somos amados por um Ser Supe-
rior, somos únicos e seres lindos de beleza interna, ricos 
de histórias e sim, teremos momentos felizes na vida real. 

A beleza das treliças aparentes de madeira
Treliças de madeira são es-

truturas usadas para apoiar te-
lhados ou outras estruturas pe-
sadas. Fabricadas a partir de 
uma série de triângulos conec-
tados por uma viga de cumeei-
ra e terças, as tesouras são estru-
turalmente vantajosas devido à 
sua alta relação resistência/peso 
e capacidade correspondente de 
suportar longos vãos. No entan-
to, esses componentes estrutu-
rais também podem ser usados 
para fins estéticos e, quando dei-
xados expostos, podem embele-
zar e tornar mais aberto um es-

paço interior.
Possivelmente usadas des-

de a Idade do Bronze, por volta 
de 2.500 aC., as treliças foram uti-
lizadas pelos gregos na antigui-
dade e para vários fins durante 
a Idade Média europeia. Na dé-
cada de 1950, o desenvolvimen-
to da tecnologia de construção 
melhorou ainda mais a eficiên-
cia das treliças de madeira, pois 
o desenvolvimento de ferragens 
e conectores metálicos, unifica-
dos nas juntas da treliça de ma-
deira, permitiu uma pré-fabrica-
ção mais eficiente.

Hoje, as treliças de madei-
ra ainda são comumente usa-
das para uma variedade de fun-
ções devido à sua resistência, 
uso econômico de materiais, 
versatilidade e sustentabilida-
de. A madeira, como material 
de construção renovável e am-
plamente disponível, deixa uma 
pegada ambiental muito menor 
do que outros materiais e estru-
turas de resistência comparável. 
Além disso, os projetistas costu-
mam achar o efeito estético da 
treliça de madeira particular-
mente envolvente, pois pode fazer um espaço parecer maior, revelando 
a estrutura do telhado, além de mais dinâmico. Em espaços residenciais 
rústicos, por exemplo, as vigas de madeira expostas e o efeito do teto incli-
nado podem amplificar a atmosfera bucólica de um espaço habitacional 
rural. Além disso, as vantagens estruturais da treliça de madeira podem 
facilitar uma planta de piso maior e mais flexível do que seria possível, 
contribuindo indiretamente para a estética de um espaço.

Este efeito estético é ampliado pelas várias possibilidades de dese-
nho das treliças, permitindo aos arquitetos escolherem os padrões que 
melhor complementem o espaço existente. Além das variações natu-
rais de espaçamento e dimensão, há diferentes tipos de estruturas, em-
bora os arquitetos possam fazer experiências até fora dessas classifica-
ções de conjunto. A Treliça Comum forma um triângulo simples com 
um banzo inferior unindo os dois banzos superiores. A chamada Treliça 
Queen adiciona dois pendurais (barras verticais) dentro deste triângu-
lo; enquanto a King apresenta um único pendural que separa o triângu-
lo onde as duas vigas se encontram, e geralmente inclui duas peças dia-
gonais em cada lado apoiando as vigas.

Outras variações mais dramáticas incluem a tesoura Hammerbe-
am, que elimina o banzo inferior e usa peças menores de madeira para 
apoiar as vigas, abrindo o espaço central. Da mesma forma, a treliça sem 
linha não usa uma linha nem pendurais. Em vez disso, aplica duas vigas 
que vão da base de cada viga ao centro de cada viga oposta; finalmente, 
a Treliça Arcada substitui a linha por um arco. Cada um desses designs 
possui funções estéticas diferentes e pode complementar um interior de 
maneiras diferentes. A treliça Queen, por exemplo, atrai a atenção para 
as paredes da sala, enquanto a King enfatiza dramaticamente o centro. 
As treliças abertas, incluindo a Hammerbeam, Sem Linha e Arcada dei-
xam um espaço aberto muito mais vertical por meio da eliminação da li-
nha. É papel do arquiteto determinar qual dessas opções atende melhor 
a um espaço, tanto estrutural quanto esteticamente.

Em outros interiores, pintar as treliças de branco e espaçá-las am-
plamente pode oferecer suporte até mesmo a uma aparência minima-
lista. As variações são muitas e as possibilidades são infinitas para este 
elemento estrutural atemporal.
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dEbATE
Candidatos a prefeito

eleiÇÕeS 2020 Candidatos Jairo Miguel e Sandro Donati estiveram frente a frente no estúdio panorâmico

falta de água e ataques marcam debate 
com candidatos a prefeito na rádio líder
eDerSOn aBi

A 
Rádio Líder rea-
lizou na noite de 
quinta-feira (5) a 
terceira programa-

ção de debates do cronogra-
ma das eleições municipais 
de 2020. Após programas 
com candidatos de Flor do 
Sertão e a vice-prefeito de 
Maravilha, foi a vez de reunir 
os dois candidatos a prefei-
to do município para debater 
ideias e projetos. 

Jairo Miguel, da coliga-
ção “Maravilha para todos” 
e Sandro Donati, da coliga-
ção “Maravilha cada vez mais 
forte”, estiveram no estúdio 
respondendo questionamen-
tos diretos e de internautas. 

Os principais assuntos 
levantados pelos candidatos 
foram falta de água da Casan, 
saúde, educação, e infraes-
trutura. Também, o debate 
teve ataques de Jairo Miguel 
durantes os blocos, falando 
sobre a vida pública do opo-
nente Sandro Donati, além 
dos feitos na gestão de Ma-
ravilha, que ele creditou para 
a atual prefeita Rosimar Mal-
daner e ao deputado Celso 
Maldaner. O candidato San-
dro Donati, porém, preferiu 
não confrontar diretamen-
te as argumentações do ad-
versário, mas observou que 
estava sendo atacado no de-
bate. “O candidato mirou a 
metralhadora pra mim hoje”, 
observou.

No primeiro bloco, o can-
didato Jairo Miguel já mos-
trou que seria um debate de 
confronto de ideias ao citar, 
em uma mesma pergunta, 
que recebeu reclamações so-
bre saúde, estradas do inte-
rior, pavimentação asfáltica, 
falta de vagas nas creches e 
falta de água. “O senhor dis-
corda do povo maravilhen-
se?”, questionou.

Na resposta, Sandro Do-
nati preferiu não contestar 

diretamente, mas disse que o 
município estava trabalhan-
do em todas as frentes e afir-
mou que as estradas estavam 
com boa conservação. Na ci-
dade, citou o plano de asfal-
tamento e admitiu proble-
mas graves em algumas ruas 
de calçamento, mas afirmou 
que vai continuar fazendo 
asfalto. “E uma coisa muito 
importante que aprovamos 
nessa administração. No-
vos loteamentos não pode-
rão mais ser com calçamen-
to”, lembrou. 

Sobre a falta de água, 
que pontuou várias afirma-
ções ao longo do debate, Jai-
ro Miguel promove ataques 
diretos pedindo explicações 
e questionando o problema, 
afirmando que vai resolver 
o caso se for eleito prefeito. 
Segundo ele, a administra-
ção fala tanto em asfalto, mas 
não é possível “fazer comida 
com asfalto” e outras ações 
domésticas. Para ele, pre-
cisa-se investir em saúde e 
água para a população. 

Para Sandro Donati, a fal-
ta de água estava sendo usa-

da para promover ataques 
em um momento de dificulda-
de do município. Mas, explicou 
que a Casan possui convênio 
para exploração do serviço em 
Maravilha, contrato que vence 
no próximo ano. Caso a reno-
vação não seja o ideal, o muni-
cípio poderá assumir esse tra-
balho, afirmou. 

O debate teve diversas pro-

postas dos dois candidatos, em 
educação, saúde, segurança 
pública e infraestrutura.

Jairo Miguel prometeu 
construir mil casas popula-
res, criar a Guarda Munici-
pal que ficará a cargo da Po-
lícia Militar, cuidar da saúde 
e investir na educação. O 
candidato afirmou que não 
tem compromisso com “co-

ronel”, grupo político ou de 
empresários e vai ouvir a po-
pulação. 

Sandro Donati afirmou 
que vai continuar asfaltando 
o município, pois uma pes-
quisa mostrou que era o item 
que as pessoas mais deseja-
vam, além de boa qualidade 
em saúde. O candidato dis-
se que haverá atendimento 

de saúde até às 22h no Bair-
ro Floresta, além de continu-
ar o trabalho na educação, no 
Hospital São José, e nas obras 
do Rio Iracema. 

O debate transcorreu 
por duas horas e o conteúdo 
completo, em áudio e vídeo, 
está no site wh3.com.br, no 
Facebook e no YouTube do 
Grupo WH Comunicações. 

Camilla Constantin/O Líder

Candidatos, frente a frente, responderam questionamentos diretos e dos internautas na rádio Líder

Equipe da rádio Líder e do Jornal O Líder atuou na organização e divulgação do debate
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São MIGuEl dA 
boA VISTA
Candidatos

João Laerte – PLDonha – PT

Cleito machado – PL

Adélio de moura – PT

Pape – mDb

itacir Taci – PL

Derenice Ongaratto 
– mDb

Cássio – mDb

marivete – Cidadania

Gilberto bloss – PL

Darci Lamb – PSDb

Andrieli Parizzi – PL

Salete natal – PSDb vani – mDbmarisandra Alves – PL

Frida Lisiak – PSDB

Cleusa – mDb

Aleri – Cidadania

Pedro Conte – 
Cidadania

Jair José Salmin – 
PSDb

Dieison muller – PSDb

Cesar – mDb

nair – Cidadania

Gilmar bonfanti – PSDb

Date – Cidadania

Atelmo Dietrich – PT

eleiÇãO

veja os nomes na disputa pelo legislativo e executivo de 
Santa Terezinha do Progresso e São miguel da Boa vista
eLiane SanTOS

Nesta edição a população pode acompanhar e 
conhecer quem são os 26 candidatos que disputam, 
no pleito eleitoral de 2020, uma cadeira na Câmara de 
Vereadores de São Miguel da Boa Vista. Também são 
apresentados os 29 nomes concorrentes ao Legislati-
vo de Santa Terezinha do Progresso. 

Essa é a última sequência de divulgação do Jor-
nal O Líder dos candidatos a prefeito, vice e verea-
dores nos municípios que fazem parte da 58ª Zona 
Eleitoral de Maravilha. Os nomes de urna foram co-
locados por ordem alfabética, conforme consta no 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

vereaDOreS 

Candidato a prefeito Vilmar 
Schmaedecke – MdB

Candidato a prefeito 
Vanderlei Bonaldo – PL

Candidato a vice-prefeito 
Mauro Muller – PSdB

Candidato a vice-prefeito 
Jairo Luft - PT
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SAnTA TErEzInhA 
do ProGrESSo

Candidatos

moreira – PL

ilidiane Secchi – PL

rudinho – Cidadania

vanice Jacoby – PL

nestor – mDb

Levi – Cidadania

Doraci – mDb

Pastora irma – PL

Urbano Staudt – PL

nego do Carneiro – mDb

ivanete – PDT

Adriane - Cidadania

Silverio – mDb

Zeca rodrigues – PL

nina – mDb

Tailon Luneburger – PL

naira – PDT

ita – mDb

Adelir – PDT

Salete Junges – PT

volmir Conchi – PL

neuri – PDT

Lidia – mDb

Ervaldo – PT

renata – Cidadania

valdecir – mDb

Nei Baranoski – PT

João – Cidadania

Deola - mDb

ve
re

aD
Or

eS
 

Candidato a prefeito Gordo 
Secchi – PSd

Candidata a prefeita 
Marcia – MdB

Candidato a vice-prefeito 
Cristiano – PL

Candidato a vice-prefeito 
Eliseu – Cidadania 
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Norteado pelos seus valo-
res, o Sicoob Credial busca atu-
ar com profissionalismo e trans-
parência, proporcionando aos 
seus associados soluções fi-
nanceiras adequadas e justas. 
Por conta disso que o associa-
do Gilvesio Schaefer, adminis-
trador da empresa G. Schaefer 
Transportes de Maravilha, inves-
tiu na compra de mais um ca-
minhão para a sua frota, atra-
vés do financiamento do Sicoob.

Segundo o associado, a com-
pra do caminhão permitiu apri-
morar as atividades da empresa, 
melhorando a qualidade do ser-
viço prestado. “Invisto no meu 
negócio através do Sicoob porque 
só tenho vantagens, com melho-
res condições de prazo para pa-
gamento e taxas de juros, além do 
atendimento diferenciado”, relata.

Para ele, o Sicoob Credial 
sempre busca as melhores so-
luções para todos, apresentan-
do os produtos e serviços mais 
adequados para cada segmento. 
“Na minha visão, a criação do Si-
coob Credial foi um avanço para 
a vida das pessoas e da comu-
nidade em geral, dando novas 
possibilidades em todos os sen-
tidos, atendimento de caixa, fi-
nanciamentos, empréstimos, car-
tões, talões de cheque, realmente 

ajudando, apoiando a comuni-
dade no que precisasse”, conta.

Conforme o gerente da agên-
cia centro de Maravilha, Már-
cio José Bruxel, a história da par-
ceria do Sicoob Credial com 
a família Schaefer iniciou em 
1985, quando o pai de Gilve-
sio, Arlindo Schaefer (in memo-
rian), foi um dos sócios funda-
dores da cooperativa. “Gilvesio 
seguiu o exemplo do pai, asso-
ciou-se ao Sicoob Credial e é re-
compensador acompanhar o 
crescimento e desenvolvimen-
to de sua empresa, sabendo que 
somos a instituição financei-
ra parceira de suas conquistas”.

O diretor Financeiro, Dar-
ci Valmir Kluge, complemen-
ta que o Sicoob Credial sempre 
se coloca à disposição para no-
vos investimentos. “Somos nor-
teados pelos nossos valores coo-
perativistas e trabalhamos para 
garantir o melhor custo-benefí-
cio na utilização de nossos pro-
dutos e serviços financeiros para 
todos os associados, de modo 
que possam sempre colher bons 
frutos em seus negócios e obje-
tivos. Como é o caso de Gilve-
sio, que já acompanhamos há 
anos e só temos a desejar mui-
to sucesso a ele, que a parceria 
continue firme e forte”, finaliza. 

Gilvesio Schaefer investiu na compra de mais um caminhão para a sua frota

maravilha
Sicoob Credial contribui 
para o crescimento de 
empresa associada 

Divulgação

eDerSOn aBi

A Rádio Líder debateu na 
terça-feira (3) a Lei Geral de 
Proteção de Dados Pessoais e 
como ela impacta na vida de 
pessoas e empresas. Em um 
mundo que o digital está cada 
vez mais intenso e as ferramen-
tas do cotidiano modifican-
do-se, saber quem está usando 
seus dados pessoais e para qual 
objetivo é fundamental. 

Com isso, a convidada foi 
a advogada Priscila Picinini, 
especialista em direito digital 
e com capacitação em prote-
ção de dados e, ainda, certifi-
cação profissional em Com-
pliance Anticorrupção. 

Priscila falou sobre as re-

regraS Priscila Picinini é advogada, especialista em direito digital e 
também possui capacitação em proteção de dados

advogada comenta lei geral 
de Proteção de Dados Pessoais 
e direito dos internautas

Priscila esteve no estúdio da Rádio Líder e discorreu sobre o tema que está em evidência com as relações digitais ainda mais intensas

gras e atualizações para o uso 
de informações pessoais fí-
sicas e digitais das pessoas 
por parte de empresas. Ain-
da, como esse tráfego acon-
tece na rede e a importância 
da normatização dos serviços 

pela Lei Geral. 
Ela trouxe exemplos de 

ações em que as pessoas re-
ceberam anúncios direcio-
nados após comprar um de-
terminado item em uma loja, 
caracterizando a venda ou 

uso das informações pesso-
ais. Para ela, as empresas pre-
cisam se organizar dentro da 
lei para poder fornecer as in-
formações quando o clien-
te precisar ou solicitar, preve-
nindo futuras ações judiciais. 

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

- Fisioterapeuta - 1 vaga
- Esteticista - 1 vaga
- Área comercial - 1 vaga
- biomédica - 1 vaga
-massoterapeuta - 1 vaga
- Dermato funcional - 1 
vaga
- nutricionista - 1 vaga

OPOrTuniDaDe
Sine divulga vagas de empregos para maravilha

O Sine de Maravilha atu-
alizou na quinta-feira (5) 
a lista de vagas disponí-
veis no município. Interes-
sados devem levar o currí-
culo com foto e Carteira de 
Trabalho na sede do Sine, 
junto a Casa da Cidada-
nia. Confira a lista a seguir:

- Assistente de compras - 1 
vaga 
- motorista Cnh “C” - 1 
vaga
- Produção - 24 vagas
- Empregada Doméstica - 1 
vaga 
- Servente do obras - 1 vaga 
- Consultor de vendas - 2 
vagas 
- Operador de máquinas - 2 
vagas 
- montador Externo - 3 
vagas 
- Almoxarife com 
experiência - 1 vaga
- Operador de 
vibroacabadora de asfalto 

- 1 vaga 
- Operador de máquina míni 
Escavadeira - 1 vaga 
- Auxiliar de pedreiro com 
experiência - 1 vaga
- vendedor interno - 4 
vagas
- Auxiliar de Marketing - 1 
vaga 
- Gerente de Logística - 1 
vaga
- Técnico em informática - 
1 vaga  
- Auxiliar de colorista - 1 vaga  
- mecânico - 1 vaga
- balconista de Oficina - 1 
vaga  
- Assistente de vendas - 4 vagas 

- motorista entregador 
Cnh”AD” - 1 vaga 
- Frentista - 1 vaga 
- movimentador de 
mercadorias - 2 vagas 
- Auxiliar de Escritório - 1 
vaga
- instalador/montador para 
trabalhar no campo Cnh 
“b” - 1 vaga 
- vendedor externo Cnh  
“b” - 3 vagas 
- Torneiro mecânico - 1 vaga 
- maquinista na parte de 
recapagem - 1 vaga 
- Eletricista - 1 vaga 
- Empregada Doméstica - 1 
vaga 
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I G U A T E M I  - M A R A V I L H A
M A T E U S  B E N E T T I  
4 9  9  8 9 1 3 - 8 3 1 8
J A Q U E L I N E  C E R B A R O
4 9  9  8 8 7 5 - 2 6 4 2
4 9  3 6 6 4 - 1 8 6 5

p e d i d o s :

C E N T R A L  P I N H A L Z I N H O
E L I A N E  S C H N E I D E R  S C H M A T Z
4 9  9  8 8 6 8 - 0 4 5 2
E L I Z E T E
4 9  9  9 1 3 6 - 5 4 5 3
4 9  3 3 6 6 - 1 1 7 4

R E A L  M A R A V I L H A  
E V A N D R O  A L B R E C H T
4 9  9  9 8 4 1 - 5 8 7 3
A L E S S A N D R A  S C O L A R I
4 9  9  9 8 2 8 - 3 5 2 9
4 9  3 6 6 4 - 0 3 5 4

C D -  C E N T R O  D E  D I S T R .  
K E L I  C E R B A R O  
4 9  9  9 1 3 5 - 2 0 6 3
S U Z A N A  F I L I P I N  
4 9  9  9 8 1 2 - 0 1 3 6
4 9  3 6 6 4 - 1 2 3 2

www.superiguatemi.com.br

Todas as cestas nas opções de bambu, 
cesta papel decorada ou caixa 
decorada!

EDIÇÃO2020

Santa Catarina vive um 
período de forte estiagem 
que já causa grandes pre-
juízos no meio rural. Nesta 
semana a Secretaria de Es-
tado da Agricultura, da Pes-
ca e do Desenvolvimento 
Rural reuniu representan-
tes das Associações de Mu-
nicípios para avaliar os im-
pactos em cada região. O 
encontro, de forma virtual, 
foi conduzido pelo secretá-
rio Ricardo de Gouvêa com 
o apoio da Federação Cata-
rinense de Municípios (Fe-
cam). “Estamos em um mo-
mento de emergência. Mas 
nosso histórico mostra que 
a estiagem é um fator re-
corrente em Santa Catarina 
e precisamos pensar no fu-
turo. Temos que investir na 
captação e armazenagem 
de água da chuva para via-
bilizar a atividade agrícola 
em nosso Estado. É impor-
tante ouvir a realidade e as 
demandas dos representan-
tes das Associações de Mu-
nicípios e também apre-
sentar quais as ações que o 
Governo do Estado está to-
mando para apoiar o setor 
produtivo”, destaca o secre-
tário Ricardo de Gouvêa.

Santa Catarina se en-
contra em situação de es-
tiagem desde junho de 
2019, com períodos mais 
amenos no primeiro se-
mestre de 2020 e que volta 
a se agravar no segundo se-
mestre. Na última semana, 
o Governo do Estado mon-
tou um Gabinete de Crise, 
composto pela secretaria 
de Estado da Agricultura; 
Instituto do Meio Ambiente 
(IMA); Secretaria Executiva 

eSTiagem Santa Catarina se encontra em situação de estiagem desde junho de 2019 e Extremo-Oeste 
é uma das regiões mais atingidas

Secretaria da agricultura apresenta 
ações para associações de municípios

PRINCIPAIS AçõES dE MITIGAçãO dA SECRETARIA dA 
AGRICULTURA E EPAGRI

- Emissão de laudos para prorrogação de dívidas dos 
produtores;
- Perícias em lavouras financiadas para a obtenção do 
Seguro Agrícola;
- Apoio aos Conselhos de Defesa Civil municipais na 
avaliação de perdas na agricultura e pecuária para 
embasar os decretos de emergência;
- Viabilização de acesso às políticas públicas estaduais e 
federais;
- Prioridade na elaboração e execução de projetos e ações 
que envolvam a captação e armazenamento de água para 
abastecimento humano e dessedentação animal;
- Acompanhamento e monitoramento das perdas 
provocadas pela estiagem nas regiões;
- Prorrogação do prazo de vencimento das parcelas de 
financiamentos via Fundo de Desenvolvimento rural 
(FDr). As parcelas anuais que venceriam em março, abril, 
maio ou junho foram transferidas para o dia 3 de agosto 
de 2020.

Agricultura é uma das áreas mais atingidas pela estiagem

Carine Arenhardt/O Líder

do Meio Ambiente (Sema); 
Secretaria do Desenvolvi-
mento Econômico; Defesa 
Civil e Epagri. A intenção é 
alinhar esforços e criar me-
didas para reduzir os im-
pactos da seca no meio ru-
ral e urbano. “Todos nós 
estamos mobilizados para 
agilizar a perfuração de po-
ços artesianos, buscar re-
cursos do Governo Federal 

e também apoiar os produ-
tores rurais. Na Secretaria 
da Agricultura consegui-
mos abrir novas linhas de 
crédito a agricultores, para 
que eles possam investir na 
construção de poços arte-
sianos, cisternas e sistemas 
de irrigação. Temos pressa 
e estamos tratando esse as-
sunto com muita preocupa-
ção”, ressalta o secretário.

As regiões Oeste, 
Extremo-Oeste, Meio-
Oeste, e Planalto Sul 
são as mais atingidas 
pela estiagem
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Retomada e 
mais insumos 

 A retomada econômica 
em Santa Catarina tem 
pressionado a demanda 
por insumos. Além da 
falta de matéria-prima, 
cresceu o consumo de 
energia elétrica. Segundo 
a Câmara nacional do 
setor, o Estado registrou 
alta de 4,7% em outubro 
em relação ao mesmo 
período do ano passado. 
Com o gás natural não foi 
diferente. Em setembro, 
o consumo foi o maior já 
registrado na história de 
Santa Catarina. A SCGÁS, 
distribuidora no Estado, 
abriu chamada pública 
para aquisição de volumes 
extras ainda em 2020. 

Segundo a Defesa Civil 
estadual, pelo menos 23 
municípios catarinenses 
declararam situação de 
emergência em outubro 
devido à estiagem, A 
maioria das cidades são do 
Oeste e Extremo-Oeste, 
onde em muitas localida-
des o abastecimento de 
água está comprometido. 
Isso porque há vários me-
ses a chuva é precária. 

De acordo com levanta-
mento da Epagri, o déficit 
de chuvas em outubro no 
Oeste foi de 156 mm em 
relação à média históri-
ca. A redução também é 
importante no Extremo-
-Oeste (-147 mm) e no 
Meio-Oeste (-141 mm). 

Além disso, a falta de 
chuvas também afeta os 
rios e bacias hidrográficas. 
Boletim desta semana 
aponta que 20 dos 38 rios 
monitorados pela Epagri e 
pela Agência Nacional de 
Águas (ANA) no Estado 
estão em níveis de estia-
gem. Entre os 20, 10 são 

considerados em estado de 
emergência. Para piorar, 
a previsão para os próxi-
mos três meses é de chuva 
irregular e insuficiente.

Além disso, a falta 
de água já afeta a safra 
2020/2021. Com o solo 
seco, a germinação das 
áreas de milho foi preju-

dicada e o setor estima 
redução de produtividade 
e de qualidade do grão.

Energia
Segundo o presidente da 

Associação dos Produtores 
de Energia de SC (Apesc), 
Gerson Berti, a estiagem, 
e consequente baixa nos 
reservatórios, deve afetar 
a produção de energia e 
pressionar preços. "Vamos 
ter uma pressão de custos 
durante este ano e o ano 
que vem, e a transferência 
desse ônus para os consu-
midores finais", disse. 

Para o especialista 
no setor e presidente da 
consultoria em energia 
ENERCONS, Ivo Pugna-
loni, uma saída para evitar 

o problema são usinas 
híbridas, que trabalhem 
com mais de uma fonte de 
energia. "Quando é época 
de chuva, tem muita água e 
pouco vento. Quando tem 
muito vento, tem pouca 
água", disse.

Os 23 municípios
Águas de Chapecó, Ar-

voredo, Bandeirante, Barra 
Bonita, Belmonte, Coronel 
Martins, Descanso, Flor do 
Sertão, Itapiranga, Jaborá, 
Lindóia do Sul, Mondaí, 
Nova Itaberaba, Palmitos, 
Paraíso, Peritiba, Presi-
dente Castello Branco, 
Riqueza, Santa Terezinha 
do Progresso, São Miguel 
da Boa Vista, Saudades, 
Tigrinhos, e Treze Tílias.

RCN - 599 | rcnonline.com.br

SC
redecatarinensedenoticias

23 municípios de SC declararam 
emergência devido à estiagem
Cidades do Oeste e Extremo-Oeste têm baixo volume em rios e problemas de abastecimento

NOVA ADUANA
O Conselho das 
Federações Empresariais 
de SC (Cofem) enviou um 
ofício na semana passada 
à Receita Federal pedindo 
agilidade na concessão 
da aduana de Dionísio 
Cerqueira. O setor 
considera a demanda 
como urgente.
“Estamos reivindicando 
essa obra há algum 
tempo. Ela é de 
grande valor para o 
desenvolvimento de 
Santa Catarina", disse Ivan 
Tauffer, presidente da 
FCDL/SC, entidade que 
compõe o Conselho. 

Rodovias I 
 Levantamento da Federação das Indústrias de SC (Fiesc) 
apontou que o Estado recebeu apenas 48% do previsto 
pela União à infraestrutura nos últimos 10 anos. Em 
recursos orçamentários, Santa Catarina deveria ter 
recebido R$ 10,7 bilhões no período, mas recebeu apenas 
R$ 5,2 bilhões. Para 2020, a previsão era de R$ 507 
milhões. Até agora, 76% desse valor foi executado. 

Rodovias II  
 Além do investimento 
baixo, a Fiesc apurou que 
muitas rodovias federais 
não têm condição de ser 
concessionadas, o que seria 
uma alternativa para o governo federal. Os entraves são 
problemas de viabilidade. A saída apontada por técnicos 
da área é a concessão por pacote, com trechos mais e 
menos rentáveis em conjunto. 

FI
LI

PE
 S

CO
TT

I/
FI

ES
C

DIVULGAÇÃO/SAR

85

12 
1004

mil

D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

/C
N

I



,  mArAviLhA 7 DE nOvEmbrO DE 2020 25

ficou conhecido por dar voz ao personagem Rick 
Sanchez em português, nas primeiras temporadas 
da série Rick and Morty, deixando o projeto em 
2018. Também deu voz a outros personagens em 
filmes, séries, games e animes.

LANFRANCO ALDO
O jornalista e chargista 
Lanfranco Aldo, conhecido 
como Lan, morreu no dia 5 

de novembro, aos 95 anos, em 
decorrência de pneumonia e infecção 

urinária. nascido na itália, se mudou ainda criança 
para o Uruguai, onde trabalhou em jornais como 
o mundo Uruguaio. O artista, que também teve 

passagens pela Argentina e França, trabalhou 
no Última hora, Jornal do brasil e no Globo, onde 
assinava a coluna Cariocaturas.

IVANIR JANETE SANDER
Faleceu no dia 5 de novembro, em sua residência, 
aos 46 anos. Seu corpo foi velado na igreja do 
Evangelho Quadrangular de romelândia e sepultado 
no cemitério municipal.

ALCIDES BUZATTO
Faleceu no dia 6 de novembro, em sua residência, 
aos 84 anos. Seu corpo foi velado no Clube de 
idosos de Tigrinhos e sepultado no cemitério de 
Tigrinhos.

SEAN CONNERY
O ator Sean Connery, que 
eternizou o espião James bond 

nos cinemas, morreu no dia 31 
de outubro, aos 90 anos. Ele foi 

o primeiro a dar vida às histórias do agente James 
bond e atuou em sete produções como o agente 
007. Ele também atuou em produções como 
indiana Jones, a Última Cruzada e A rocha.

TOM VEIGA
O ator e humorista Tom veiga, 
intérprete do Louro José no 
mais você, morreu no dia 1º de 

novembro, aos 47 anos, vítima de 
um Acidente vascular Cerebral (AvC). responsável 
pela voz e pela manipulação do Louro José desde 
que o personagem foi criado, em 1996, ficou 
conhecido pelas tiradas de humor.

ELSA RAVEN
A atriz Elsa raven morreu no dia 
3 de novembro, aos 91 anos. Ela 
ficou conhecida por seus papeis 

em Titanic e De volta Para o 
Futuro. Seu último papel no cinema 

foi em Answers to nothing, de 2011.

JANDIRA BUNETTO GUERINI
Faleceu no dia 31 de outubro, no Pronto 
Atendimento de Anchieta, 

aos 38 anos. Seu corpo foi velado na Casa 
mortuária de Anchieta e sepultado no cemitério 
municipal.

ANDERSON BISCHOFF
Faleceu no dia 31 de outubro, aos 19 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela mortuária municipal de maravilha 
e sepultado no cemitério municipal de maravilha.

ALCELMO KLEIN
Faleceu no dia 31 de outubro, no hospital São 
miguel, aos 92 anos. Seu corpo foi velado na Cripta 
da igreja matriz e sepultado no cemitério municipal.

VALDIR FRARE
Faleceu no dia 1° de novembro, no hospital 
regional de Chapecó, aos 67 anos. Seu corpo 
foi velado na Casa mortuária de Guaraciaba e 
sepultado no cemitério da Linha Daltro Filho, em 
Guaraciaba.

WALLY EBERTS
Faleceu no dia 1° de novembro, no hospital São 
José de maravilha, aos 88 anos. Seu corpo foi 
velado na igreja Evangélica da Primavera Alta e 
sepultado no cemitério municipal de maravilha.

CAIO CÉSAR NUNES OLIVEIRA
O dublador Caio César nunes 
Oliveira morreu no dia 4 de 
novembro, aos 34 anos. Ele 

OBITuÁRIO

CriSe André Tonello não tem previsão de conserto da bomba do poço profundo e traça cenário 
delicado no fornecimento

falta de água se agrava e Casan pede 
colaboração e economia em maravilha
eDerSOn aBi

A Casan segue com sé-
rios problemas para manter 
o abastecimento de água no 
município de Maravilha. Em 
razão da estiagem, a água no 
Rio Jundiá não corre mais e 
a bomba do poço profundo 

está parada, com problemas. 
Após diversas reclamações, 
a empresa se manifestou na 
manhã de quinta-feira (5) na 
Rádio Líder para atualizar as 
informações. A atualização 
é que o problema está cada 
vez mais grave. 

De acordo com André 

Tonello, chefe da agência de 
Maravilha, três caminhões 
buscam nove cargas de água 
por dia na barragem de Flor 
do Sertão e trazem até a es-
tação de captação para tra-
tamento. O objetivo é ame-
nizar o problema. 

Segundo ele, não há pre-

Sem chuva intensa, rio Jundiá está em estado crítico e captação ficou comprometidaCaminhões também retiram água do ponto conhecido como Cachoeirinha do rio Jundiá

Fotos: Divulgação

visão para conserto da bom-
ba do poço profundo e a es-
tiagem agrava o problema a 
cada dia. 

Tonello afirmou que a 
Casan está com rodízio de 
24 horas com água e 24 ho-
ras sem água para o centro 
e os bairros de Maravilha. O 
sistema inicial não funcio-
nou e vários moradores fi-
caram mais tempo sem água 
nas torneiras. Muitas pesso-
as relatam que permanecem 
sem o fornecimento por 
mais de um dia. 

A Casan prometeu orga-
nizar uma tabela para infor-
mar as pessoas os dias que 
a água vai estar disponível. 
Além disso, pede que todos 
façam economia de água. A 
empresa observa que o ce-
nário é gravíssimo. Se não 
chover de forma torrencial 
nos próximos dias, a cida-
de ficará em situação crítica. 
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cOTIDIAnO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRâNSITO E VOCÊ
Soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar rodoviária

A Polícia Militar realizou 
a apreensão de três armas de 
fogo e prendeu um homem 
na terça-feira (3), no interior 
de São Miguel da Boa Vista.

A Polícia Militar fazia bus-
cas após atendimento de uma 
ocorrência na Linha 12 de Ou-
tubro, e realizou abordagem 
de um homem, que permi-
tiu a entrada da guarnição em 

sua residência. Foram loca-
lizadas uma espingarda Ros-
si calibre 32 com três cartu-
chos intactos, uma espingarda 
de fabricação artesanal calibre 
36, uma espingarda de pres-
são calibre 5.5, além de ma-
terial para recargas, como es-
poletas, chumbo e cartuchos. 

O homem foi preso por 
posse ilegal de arma de fogo.

PreJuíZO Corpo de Bombeiros controlou fogo após duas horas de trabalho 

incêndio de grandes proporções atinge 
25 hectares no interior de maravilha

O Corpo de Bombeiros 
combateu na tarde de ter-
ça-feira (3) um incêndio de 
grandes proporções próximo 
da BR-282, atrás da Mecâni-
ca Signori, em Linha Chine-
lo Queimado, no interior de 
Maravilha. O local possui se-
mentes plantadas e o fogo co-
meçou na palha do trigo já 
colhido.

O Corpo de Bombeiros 
de Maravilha e Cunha Porã 
foi ao local com caminhões, 
além de produtores e mora-
dores que auxiliaram com 

máquinas e abafadores. 
De acordo com a guarni-

ção, o fogo atingiu 25 hecta-
res, sendo utilizados 15 mil li-

tros de água para combater as 
chamas. 

Fotos: Nelcir Dall’Agnol/O Líder

Fumaça foi percebida no céu durante combate ao fogo no interior

Armas estavam em residência de homem que foi abordado pelos policiais

Corpo de bombeiros utilizou caminhões com ajuda de moradores

Área prejudicada foi de 25 hectares em duas propriedades

Polícia Militar

irregular

inveSTigaÇãO

Polícia militar apreende armas de fogo em 
São miguel da Boa vista

Polícia Civil apreende armas e drogas em maravilha

TrafegaBiliDaDe DOS 9 
eixOS naS rODOviaS eSTaDuaiS

O Código de Trânsito Brasileiro prevê a necessidade da 
Autorização Especial de Trânsito (AET) para os veículos que 
transportam cargas indivisíveis, com pesos e/ou dimensões 
excedentes (Art.101 e Resolução N.º 210/2006 do CONTRAN).

Outros tipos de Combinações de Veículos de Carga (CVC) e 
Combinações para Transporte de Veículos (CTV - cegonheiros), 
conforme legislação própria (Resoluções 305/2009, 210/2006, 
211/2006 e 213/2006, todas do CONTRAN), estão obrigados à 
prévia obtenção de Autorização Especial de Trânsito.

Nesse sentido, o artigo 2º da resolução 210/2006 determi-
na que: “Os limites máximos de peso bruto total e peso bruto 
transmitido por eixo de veículo, nas superfícies das vias pú-
blicas, são os seguintes: (...) i) para a combinação de veícu-
los de carga, com mais de duas unidades, incluída a unida-
de tratora, o peso bruto total poderá ser de até 57 toneladas, 
desde que cumpridos os seguintes requisitos: 1 – máximo de 
sete eixos; 2 – comprimento máximo de 19,80 m e mínimo de 
17,50 m; 3 – unidade tratora do tipo caminhão trator; 4 – estar 
equipadas com sistema de freios conjugados entre si e com a 
unidade tratora atendendo ao estabelecido pelo CONTRAN;

Ainda, a resolução 211/2006, em seu artigo 1° determi-
nou que: “As Combinações de Veículos de Carga, com mais 
de duas unidades, incluída a unidade tratora, com peso bru-
to total acima de 57 t ou com comprimento total acima de 
19,80 m, só poderão circular portando Autorização Especial 
de Trânsito”.

A resolução também foi enfática em dizer em seu artigo 
2º que: “A Autorização Especial de Trânsito pode ser conce-
dida pelo Órgão Executivo Rodoviário da União, dos Estados, 
dos Municípios ou do Distrito Federal, mediante atendimen-
to aos seguintes requisitos: I - para a  CVC: Peso Bruto Total 
Combinado – PBTC igual ou inferior a 74 t; a) Comprimento 
superior a 19,80 m  e máximo de  30 m, quando o PBTC for in-
ferior ou igual  a 57t; b) Comprimento mínimo de 25 m e má-
ximo de 30 m, quando o PBTC for superior a 57t.”

Corroborando, o artigo 7º da resolução 381/2011 definiu 
que “Excepcionalmente será concedida AET para as Combi-
nações de Veículos de Carga - com peso bruto total combina-
do de até 74 t e comprimento inferior a 25 m, desde que as suas 
unidades tracionadas tenham sido registradas até 3 de feverei-
ro de 2006, respeitadas as restrições impostas pelos órgãos exe-
cutivos com circunscrição sobre a via. Resolução 381/2011”.

Ainda, importante é mencionar que cada rodovia pos-
sui suas particularidades, inclusive limite de peso, de forma 
que não se tem um limite padrão para as rodovias estadu-
ais de Santa Catarina. Assim, há rodovias estaduais que per-
mitem o trânsito de composições de veículos de carga com 
até 57 toneladas de peso bruto total combinado, já outras ro-
dovias permitem apenas veículos de carga com 45 toneladas. 
Importante é também analisar outros fatores, como a exis-
tência de pontes ou viadutos, os quais terão capacidade pró-
pria para suportar o peso. Desse modo, o motorista deverá 
estar atento às placas de trânsito existentes no início de cada 
trecho de rodovia, pois elas é que estabelecerão qual o peso 
bruto total tolerado.

Portanto, os caminhões 9 eixos que tiver com a dimen-
são alterada ou possuir PBTC superior ao peso suportado na 
rodovia, não poderão transitar nas rodovias estaduais, salvo 
quando possuir Autorização Especial de Transporte (AET), 
sob pena de incorrer em infração de trânsito de natureza gra-
ve, cuja penalidade é de multa, e medida administrativa de 
retenção do veículo para regularização.

  Tenham todos uma boa semana!

A Polícia Civil realizou a apreensão 
de armas de fogo, munições e drogas ilíci-
tas na tarde de quinta-feira (6) em Mara-
vilha. A apreensão é fruto de uma inves-
tigação relacionada ao crime de tráfico 
de drogas. A Polícia Civil instaurou in-
quérito policial, solicitando ordem ju-
dicial de busca e apreensão em resi-
dências dos suspeitos investigados. 

Três mandados de busca e apreen-
são foram cumpridos na tarde de quin-
ta-feira, sendo que foram apreendidas 
pistola, garrucha, espingarda e muni-

ções, além de maconha e cocaína.
Também foram localizados objetos 

usualmente utilizados na prática de outros 
crimes como silenciador para armas, bala-
clava, luvas, algemas. De acordo com a po-
lícia, há possibilidade que os objetos po-
deriam ser utilizados em crimes de roubo.

Os investigados não foram lo-
calizados pela Polícia Civil no mo-
mento do cumprimento das bus-
cas. As investigações prosseguem.

Polícia Civil

Armas e drogas foram encontradas nas casas 
dos suspeitos de tráfico
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 ONEIdE BEhLING

ESpORTE

A carreira de Neuza 
Back ganhou mais um ca-
pítulo de sucesso. Na quar-
ta-feira (4), ela se tornou a 
primeira mulher brasilei-
ra a trabalhar como árbi-
tra auxiliar em uma parti-
da masculina internacional 
fora do país. Neuza foi es-
calada para o jogo en-
tre Peñarol (URU) e Vé-
lez Sarsfield (ARG), pela 
Copa Sul-Americana, no 
estádio Campeón del Si-
glo, em Montevidéu.

Ao site da CBF, Neuza 
falou sobre o momento em 
que recebeu a escalação e o 
momento que as mulheres 
têm vivido na arbitragem 
brasileira. “Foi uma ale-
gria muito grande receber 
essa notícia, meu coração 

A equipe São Miguel In-
dians de Futebol Americano 
retoma os treinos presenciais 
neste sábado (7), no campo 
do Guarani. O retorno às ati-
vidades foi anunciado após 
reunião entre diretoria e co-
missão técnica. De acordo 
com o presidente do São Mi-
guel Indians, Roni dos San-
tos, o retorno será realizado 
de forma gradual, com ape-
nas parte dos atletas, seguin-
do as orientações das autori-
dades sanitárias. 

“Enquanto a região Ex-
tremo-Oeste estiver em ban-
deira laranja no mapa de ris-
co para o coronavírus, os 
treinos serão realizados de 
forma escalonada, contem-
plando apenas parte dos 
atletas, os demais seguem 
realizando os treinos indivi-
duais”, explica.

O retorno das atividades 
coletivas será feito seguindo 
um rígido protocolo de retor-

fuTeBOl ameriCanO Retorno às atividades foi anunciado após 
reunião entre diretoria e comissão técnica

equipe indians de futebol 
americano retoma treinos 
presenciais neste sábado

retorno das atividades coletivas será feito seguindo um rígido protocolo de retorno

Divulgação

no, já aprovado, para garantir 
a segurança de todos os en-
volvidos diretamente com os 
treinos e seus familiares. Du-
rante todo o treino, os mem-
bros da equipe Indians serão 
acompanhados por normas 

sanitárias, como o uso de 
máscaras, álcool em gel, afe-
rição de temperatura, normas 
de etiqueta respiratória, ques-
tionário acerca de sua saúde e 
distanciamento social. 

Além disso, os jogadores 

convocados, iniciarão o cum-
primento de uma série de re-
quisitos, ao longo da semana 
que antecede o treino, para 
que possam estar aptos a par-
ticipar e garantir a segurança 
dos demais.

OPOrTuniDaDe
neuza Back é a primeira mulher assistente em jogo 
internacional de futebol masculino fora do Brasil

neuza trabalhou no jogo entre Peñarol e vélez Sarsfield

disparou no momento em 
que recebi o comunicado. 
Era um sonho antigo. Des-
de 2016, quando fiz pela 

primeira vez o teste mas-
culino na Fifa, que espe-
rei por esse momento. Em-
bora eu tenha participado 

do Torneio de Toulon em 
2014, foi a primeira vez 
que fiz um jogo oficial”, 
destacou a assistente.

“Quero sempre ser 
uma Neuza e uma assis-
tente melhor hoje do que 
fui ontem. Foco mais nes-
se ponto de vista. Mas é 
muito legal estar repre-
sentando esse grupo de 
mulheres da arbitragem 
brasileira, porque o que 
uma faz repercute no tra-
balho das outras. Se te-
nho essa oportunidade, 
é porque outras profis-
sionais desbravaram esse 
mundo do futebol. Elas 
deixaram as portas aber-
tas para que eu pudes-
se dar sequência nes-
sa caminhada”, celebrou.

Divulgação

ClaSSifiCaDO 

Foi só o Coudet reforçar um pouco o time no segun-

do tempo e o Inter fez o que se esperava dele, ganhou e 

cumpriu uma mera formalidade. Passando para a pró-

xima fase da Copa do Brasil. O primeiro tempo do jogo 

contra o Atlético de Goiás poderia ser classificado como 

um filme de horrores. Não vi ainda uma boa atuação do 

Internacional com reservas. Não falo de vitórias, falo em 

bom futebol. Sorte do Inter é que o Dragão veio muito 

desfalcado.

TeimOSO 

Não consigo entender essa mania do técnico do Inter 

insistir com Musto, às vezes com Johnny ou Lindoso jun-

tos para abrir o meio-campo. Está claro que optar por 

dois volantes deixa o time sem criatividade, lento, sem 

transição. Precisa de um jogador que faz o vai e vem. As-

sim como está, com dois volantes, o colorado fica tocan-

do bola de um lado para o outro, sempre na zaga. Mus-

to não tem criatividade para distribuir o jogo neste setor.

Sem garanTiaS

Eduardo Coudet reclamou que o Inter não está con-

tratando os reforços que ele indicou. A janela está fe-

chando e não foi possível contratar os jogadores que ele 

queria. E não está nem perto de contratar alguém. Não 

garantiu permanência para 2021. Disse que conhece o 

futebol e ninguém pode garantir que ele vai estar no In-

ter na próxima temporada. Outro que está próximo de 

deixar o Inter é o diretor-executivo Rodrigo Caetano. Ele 

é desejado pelo São Paulo para comandar o futebol no 

Tricolor Paulista. É praticamente impossível segurá-lo.

inSiSTe

É uma lástima ver o Renato começando a partida 

contra o Bragantino com Robinho de armador. Clara-

mente não deu certo. No Cruzeiro o Robinho era volante 

de origem e jogava pela direita. Nem ele se escalaria ali 

se pudesse. Não dá pra entender porque Renato insiste.

O Cara

Jean Pyerre entrou e mudou o time para melhor. O 

Grêmio era um sem ele e passou a ser completamen-

te outro com ele. O cara deu brilho para o jogo. Sozi-

nho conseguiu levar todo o time para o ataque. A bola 

mal parava no ataque gremista. Foi ele entrar, que não 

saiu mais do campo do Juventude. Com toques rápi-

dos, parecem fáceis de fazer, mas por incrível que pare-

ça só Jean Pyerre tem esta qualidade no elenco gremis-

ta. O problema é que o time não pode ser dependente 

de um jogador só. E falta um preparo físico mais confi-

ável para o Jean.
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> MARAVILHA

Corpo de Bombeiros controlou o fogo após duas horas de 
trabalho, em área na Linha Chinelo Queimado 

Capitão do Corpo de Bombeiros fala sobre números na região e 
principais cuidados para evitar acidentes 

Encontro será realizado no dia 29 em Maravilha, primeiro 
domingo de advento, começando com celebração 

Com novidades 
na decoração, 
município faz 
o acendimento 
das luzes 
natalinas 
neste domingo Comunidade local já confere o novo cenário nas praças e principais ruas 

e avenidas da cidade PÁGINA 10

incêndio de grandes 
proporções atinge 25 
hectares no interior 

Ocorrências de 
afogamento aumentam 
com a chegada do calor 

Sem Caminhada das 
Lanternas, programação 
inova com carreata

PÁGINA 26 PÁGINA 12 PÁGINA 6

Carine Arenhardt/O Líder


